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О с е н н и й
1КПМПЛЕКС
27 сентября

- План засыпки семян по обла- 
сти выполнен на 86,2 процен
та. Подготовили хорошие се
мена хлеборобы Первомай
ского района. Заканчивают 
засыпку семенного материала 
земледельцы ТомскогР, Аси- 
новского, Чаинского, Шегар- 
ского, Зырянского и Бакчар- 
ского районов. Низки темпы 
засыпки, семян в Колпашев- 
ском, Парабельском и Кожев- 
никовском районах.

К а ж д о м у  п о л ю  —
Ньшенгаей весной по инициативе коллектива механизи

рованного отряда М. И. Макарова из ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко в нашей области началось соревнование под 
девизом: «Каждому полю — Знак качества». К сожале
нию, в этом соревновании участвовало немного коллек
тивов. И беда в том, что отдельные партийные организа
ции, руководители хозяйств не поняли всей важности та
кого соревнования, когда борьбу за высокую культуру 
земледелия, за отличное проведение любого агроприема 
ведет каждый механизатор.

Там же, где шло соревнование за Знак качества поля, 
результаты получены отменные. Пример тому — колхоз 
«Первое мая» Первомайского района: здесь на отдельных 
полях, удостоенных Знака качества, получили по 36—37 
центнеров овса с гектара.

Борьба за высокое качество ноля должна вестись на 
всех участках сельскохозяйственного производства. Это и 
добротные семена, и своевременно вспаханная зябь, и

умело внесенные удобрения, и отлично отремонтирован
ная техника, и высокая агротехническая культура, и 
многое другое. Вот почему редакхщя вашей газеты под 
рубрикой «Каждому полю — Знак качества» начинает 
большой разговор о проблемах увеличения производства 
зерна — решении главной задачи, поставленной перед 
земледельцами XXV съездом КПСС.

Мы приглашаем механизаторов, агрономов, инжене
ров, руководителей колхозов и совхозов, рабочих объеди
нений Сельхозтехника и Союзтомскмелиорация, партий
ных работников, всех тружеников села принять участие 
в этом разговоре, проанализировать уроки страды перво
го года десятой пятилетки, внести свои предложения по 
успешному решению зерновой проблемы в нашей обла
сти.

Разговор открывает бригадир Казанской механизиро
ванной бригады совхоза «Комсомолец» Асииовского рай
она кавалер ордена Ленина Виктор Георгиевич ЛЕБЗАК.

От чего зависит урожайная сила земли
Медленно идет вспашка зя

би: за три последних дня при
бавка по области составила 
всего 25 тысяч гектаров — 6,3 
процента к плану. Впереди по- 
прежнему механизаторы Пер
вомайского и Тегульдетского 
районов, которые близки к 
выполнению задания. Ниже 
среднеобластных (56,5 про
цента) показатели у кожевни- 
ковских, зырянских, молча- 
новских, чаинских и шегар- 
ских механизаторов.

В Бакчарском, Зырянском, 
Кривошеинском, Молчанов- 
ском, Первомайском, Томском 
и Шегарском районах в про
шедшие три дня не вели рас
пашку многолетних трав.

В шести районах области — 
Александровском, Асинов- 
ском, Бакчарском, . Каргасок- 
ском, Первомайском и Те- 
гульдетском —- в прошедшие 
три дня не работали агрегаты 
АВМ. Поэтому суточная при
бавка составляет по области 
всего по 109 тонн травяного 
концентрата. Кое-где ссылают
ся на нехватку или отсутствие 
сь!рья. Однако находят же 
его 3 Томском районе, где в 
день заготавливают по 50 тонн 
витаминной травяной муки. В 
этом районе выработка на ус
ловный агрегат АВМ-0,4 неук
лонно растет, она с начала 
сезона составляет уже 496 
тонн.

На стойловое содержание 
а области переведено 63.400 
коров — 74,4 процента пого
ловья. Переведен в зимние 
помещения скот в Александ
ровском, Верхнекетском, Мол- 
чановском и Первомайском 
районах. Первомайские живот
новоды, закончив перевод ко
ров в помещения, получают 
сейчас такие же надои, как и 
в конце сентября минувшего 
года — по 6,1 килограмма от 
коровы в день. Однако в 
Александровском, Верхнекет- 
,ском и Молчановском районах 

.  ̂продуктивность молочного 
стада резко упала. Это свиде
тельствует о том, что здесь 
по-настоящему не организова
ли все работы, сАзанные с 
переводом на стойловое со
держание. Это тем более не
понятно, ЧТО кормов нынче за
готовлено достаточно. Снижа
ются надои в Асиновском, 
Зырянском, Кожевниковском, 
Колпашевском, Кривошеин
ском и Парабельском райо
нах.

27 сентября по области на
доено на 240 центнеров моло
ка меньше, чем 27 сентября 
минувшего года.

Уборочно - транспортный 
комплекс действует в нашей 
бригаде не первый год. 
Преимущества такой орга
низации труда налицо. В на
чале второй декады сентяб
ря последний комбайн ушел 
с полей. Коллектив первым 
в районе завершил уборку 
зерновых на площади 2.335 
гектаров. Сейчас одиннад
цать комбайнеров своими' 
машинами убирают хлеб в 
соседнем совхозе «Филимо- 
новский». Среди них — по
бедители соревнования И. А. 
Кобелев, В. Ф. Ежов, К. В. 
Симаков, А. С. Молчанов.

Для нас нынешняя страда 
— еще один наглядный урок , 
работы с землей. Жатва да
ла окончательную оценку 
первому опыту соревнова
ния за присвоение полям 
Знака качества. Отличное 
это дело, но по ряду причин 
мы не достигли намеченной 
уроЖайЯрстРи, не выполнили 
обязательств по производст
ву зерна.

В минувшей пятилетке 
коллектив наметил свои ру
бежи. Достигли их три года 
назад, намолотив с каждого 
гектара по 20 центнеров зер
на. Полученный урожай ук
репил уверенность в том, что 
для наших полей — это 
вполне реальная цифра. За
логом .успеха тогда были 
высокая культура земледе
лия и благоприятные погод
ные условия.

Позже мы поставили пе
ред собой задачу — добить
ся стабильных урожаев (по 
20 центнеров зерновых с гек
тара) при любых погодных 
условиях. Еще упорней ста
ла борьба за такой урожай 
нынче весной, когда хле
боробы включились в со
ревнование за отличное ка
чество работ. ,

Четырем полям бригады 
по всходам был присвоен 
Знак качества. Это были 
пшеница и овес на площади 
1.200 гектаров. И вот овес 
дал по 25 — 26 центнеров с 
гектара, а пшеница на таких

же хорошо ухоженных пло
щадях — по 18. В целом же 
по бригаде урожай — 17,6
центнера с гектара.

Почему это случилось? 
Еще в дни сева мы выска
зывали опасения относи
тельно нормы высева семян. 
Сеяли по шесть миллионов 
всхожих зерен на гектар. 
Такое количество обеспечи
вает высокий урожай при 
хорошей агротехнике и нор
мальных погодных условиях. 
А на погоду зачастую рас
считывать не приходится. 
Вот и нынче большой дефи
цит влаги (поздно выпали 
дожди) отрицательно ска
зался на формировании 
всходов. Пшеница не успела 
хорошо раскуститься, посе
вы пошли в рост изрежен- 
ными. В тех местах, где, во
преки установленной норме, 
высеяли побольше семян, 
этого удалось избежать. Этот 
пример говорит о том, что 
необходимо учитывать не 
только лабораторную всхо
жесть, но и полевую и, ис
ходя из этого, определять 
норму высева. Думаем, что 
агрономическая служба хо
зяйства учтет этот промах.

Несмотря на неудачи на 
пшецичном поле, считаю, 
что главной цели соревно
вания мы достигли. Кол
лектив добился высокой 
культуры земледелия. Это 
особенно заметно, когда 
сравниваем свои поля с по
лями совхоза «Филимонов- 
ский», где нынче нам при
шлось убирать зерновые. 
Земли там не хуже наших, 
а урожай наполовину ниже. 
В чем же дело? Что мешает 
соседям выйти на вполне 
реальные для них рубежи?

Основная причина — не- j 
умение или нежелание ра
ботать с землей. Поля силь
но засорены. 'Урожайная 
сила земли «1высасывается* 
сорняками.

, Наш коллектив ведет 
упорную и последователь
ную борьбу за чистоту поля

от сорняков, и  это приносит 
ощут}1мые результаты. Счи
таем, что чистота поля — 
огромный резерв увеличе
ния валовых сборов зерна. 
Подтверждается это и боль
шой разницей в урожайно
сти на полях нашего хозяй
ства. В среднем по совхозу 
(в первой и третьей брига
дах борьба с сорняками ве
лась* слабее) урожай зерно
вых получен на семь цент
неров ниже, чем в нашей 
бригаде.

Мы стрюго придерживаем
ся правил агротехники. 
Единым критерием оценки 
работы каждого механиза
тора является качество вы
полнения любого агроприе
ма.

Сейчас коллектив живет 
заботами о будущем уро
жае. К 25 сентября, как и 
обещали, закончили пахоту 
под яровые. Ежедневно по
днимали зябь на 120—130 
гектарах, качество всегда 
ставили во. главу угла. Плу
ги переворачивали слой 

.земли на 25—27 сантимет
ров, в зависимости от осо
бенности поля и культуры, 
под которую его готовили. 
Высокое мастерство на 
взмете зяби показали трак
тористы Д. К. Калмыков, 
В. П. Петров, Н. П. Мотько. 
Своими «кировцами» они 
напахивали за день вдвое 
больше нормы.

Мы не практикуем осей-, 
нее внесение удобрений под 
пахотный слой. Не хватает 
времени и сил. Однако та
кой агроприем, бесспорно, 
дал бы овдутимую прибавку 
в урожае. Созданный при 
районном объединении 
Сельхозтехника специаль
ный отряд, в обязанности 
которого входит эта работа, 
на наших полях пока не 
появлялся. Вот почему мы 
создаем каждой весной свой 
отряд плодородия, способ
ный 8 самые сжатые сроки 
провести эту работу.

Максимум внимания еже
годно уделяем предпосев

ной обработке почвы, ибо 
все наши старания будут 
напрасными, если дадим 
поднять голову сорнякам, 
Чего бы ни диктовали по
годные условия, мы не от
ступаем от своего правила: 
обязательно провоцируем 
всходы сорняков, затем про
водим двухразовое бороно
вание в два следа и полно
стью уничтожаем сорняки 
последующим дискованием 
с повторным боронованием 
всех площадей по диагона
ли. И в заключение — лет
няя химическая прополка.

Борьбу за высокий уро
жай условно можно подраз
делить на три основных 
этапа. Подготовка семян и 
своевременный качествен
ный подъем зяби; предпо
севная ооработка почвы и 
сев. И ■ заключительный 
этап — уборка. Каждый из 
них важен и по своему вли
яет на окончательный ре
зультат — получение уро
жая. Поэтому существую
щую систему присвоения 

'полям Знака качества по 
всходам, на мой взгляд, не
льзя признать совершенной. 
Ведь смысл такого соревно
вания идет от возможности 
влиять на проведение всего 
цикла работ. Плохо подго
товленная почва, некачест
венный сев обнаруживают
ся при появлении всходов.

Естественно, такое поле 
высокой оценки не получит. 
А какова от этого польза де
лу? Констатация факта пло
хой работы коллектива — и 
не. больше. Нива раз в год 
родит, и исправить допущен
ные ошибки уже не в на
ших силах. Значит, нужен 
строгий контроль за всеми 
видами работ, четкая систе
ма управления качеством, 
от начала цикла и до конца 
его.

В. ЛЕБЗАК, 
бригадир Казанской ме- 
ханизирова'нной брига
ды совхоза «Комсомо
лец» Асинонского райо

на.

ВСПАШКА ЗЯБИ Высокая выработка
Среди механизаторов об

ласти развернулось широкое 
соревнование за высокую 
выработку на взмете зяби. 
Наши нештатные коррес
понденты передают: 

ТОМСКИЙ РАЙОН. 566 
гектаров вспахал под яро
вой клин водитель К-700

В. Уртамов из ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. На счету 
тракториста Р. Эриха из 
совхоза «Томь», возглавляю
щего список лучших . меха
низаторов, работающих на 
ДТ-75, — 217 гектаров зяби.

ШЕГАРКА. По 16—18 гек
таров ежедневно вспахивает

тракторист К-700 Г. Воскре
сенский из колхоза «Ги
гант». В хозяйстве поднято 
2.573 гектара зяби.

ПОДГОРНОЕ. Почти нет 
разрыва между скирдовани
ем соломы и взметом зяби в 
совхозе «Бундюрский». В 
этом большая заслуга трак

тористов В. Редько, В. Эн- 
д̂ 1нкина и И. Чепишко.

МОЛЧАНОВО. Здесь про
водится ударный декадник 
под девизом: «Больше зяби 
— вьппе урожай». Успешно 
включились в него механи
заторы . Алексеевского отде
ления совхоза «Молчанов- 
ский» Н. И. Крутенков, 
П. С. Шишкин, А. Н. Смир
нов. Они ежедневно перевы
полняют нормы.

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
ДЕП УТАТО В ТРУДЯЩ ИХСЯ

Вчера состоялась V I сессия Томского об
ластного Совета депутатов трудящихся. ̂

Председателем ее был избран депутат 
И. Ф . Филатов, председатель Александров
ского райисполкома, секретарем сессии — 
И. В. Шиповских, лаборантка химико-фар
мацевтического зэвоДа.

Утверждается повестка дня:
1. О задачах местных Советов и хозяй

ственных органов области по дальнейше
му развитию общественного питания в 
сеете требований XXV съезда КПСС.

2. О работе постоянной комиссии обла
стного Совета депутатов трудящихся по 
бытовому обслуживанию населения.

3. Организационный вопрос.
С докладом по первому вопросу повест

ки дня выступила Д .. А . Фролова — заме
ститель председателя облисполкома.

В прениях по докладу приняли участие: 
председатель Кировского райисполкома 
А . В. Сосновский, председатель правления

облпотребсоюза Е. SL Силаев,, механик 
Ингузетского леспромхоза А . X . Исмагулов, 
председатель Молчэновского райисполко
ма Г. С . Извеков, шофер автобазы № 1 
объединения Томскстройтранс В. В. Учай- 
кин, председатель колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района Ф . И. Визнер, начальник 
управления общественного питания В. Ф . 
Сулейманов, радиомонтер завода измери
тельной аппаратуры Т. Н. Горошникова, 
председатель облисполкома Н. В. Лукья- 
ненок.

Информацию о работе постоянной ко
миссии областного Совета по бытовому 
обслуживанию населения сделал председа
тель этой комиссии В. А . Грязев.

По обсужденным вопросам приняты со
ответствующие решения областного Сове
та депутатов трудящихся.

(Подробный отчет о работе сессии будет 
опубликован в одном из ближайших номе
ров газеты).

ТРУДОВОЙ РАПОРТ ОБЛДеТИ
Вьшолняя решения XXV съезда КПСС, предприятия 

Томской области наращивают производство промьпплен- 
ной продукции, развертывают и ширят соцй'алистиче- 
ское соревнование за повышение качества изделий.- 

Вчера — на три дня раньше срока — область выпол
нила план девяти месяцев по реализации промышленной 
продукции. Это значит, что государство получит дополни
тельно несколько миллионов рублей.

Л. СЕМЕНОВ.

Хроника соревнования

Р а д ости
этого года

Удачно складывается для 
нашей бригады первый год 
десятой пятилетки. Что ни 
месяц, то трудовая победа. 
Это началось еще в февра
ле, когда бригада заняла 
второе место среду комсо
мольско-молодежных кол
лективов Советского района 
г. Томска. А в апреле нам 
присвоили звание «Бригада 
имени XXV съезда КПСС». 
По итогам за первое полу
годие ЦК ВЛКСМ наградил 
наш коллектив, занявший 
первое место среди моло
дых приборостроителей-, 
красным знаменем «Герои 
пятилетки, ветераны тру
да — лучшему комсомоль
ско-молодежному коллекти
ву».

Эта награда воодушевила 
нашу бригаду. Мы решили 
делом доказать свое право 
на нее и взяли в честь 
35-летия завода социалисти
ческое обязательство — вы
пустить сверх плана, считая 
с начала года, 15 тысяч ма
нометров. Мы свое слово 
одержали — выпустили уже 
18 тысяч манометров.

В чем секрет таких успе

хов? Ничего необычного, 
конечно, нет. Коллектив 
наш (34 человека) стабилен, 
текучесть кадВЬв, можно 
сказать, полностью изжита. 
Многие рабочие, такие, как 
Нина Шарахова, Екатерина 
Фролова, Надежда Товстун, 
трудятря по 10 и более лет. 
Да, почти все работницы в 
бригаде не новички, самый 
малый стаж — 3—4 года.
Люди умеют и любят рабо
тать. Хорошо, конечно, и 
то, что вся бригада работа
ет в одну' смену.

Коллектив отличается 
также и высокой общест
венной активностью. У ка
ждого есть какое-нибудь по
ручение — или он в совете 
бригады, или в комсомоль
ском бюро, или в Шефской 
группе, или в штабе «Ком
сомольского прожектора». 
Я, например, являюсь чле
ном заводской комиссии по 
контролю за качеством про
дукции. Такая вот активная 
и постоянная заинтересо
ванность в делах всей бри
гады, . цеха, завода спла
чивает коллектив, придает 
ему больше боевитости. А 
это все как раз и выра
жается сверхплановой про
дукцией, высоким качест
вом работы.

Г. МОГИЛЕВЧИКОВА, 
бригадир комсомольско- 
молодежной бригады 
имени XXV съезда 
КПСС цеха № 5 Том
ского манометрового за

вода.

Имя Валентины Афанасьевны Дмитриевой хорошо из
вестно рабочим Томского электромеханического завода. 
Она токарь второго механического цеха, каждый день ее 
отмечен ударным трудом. Большую помощь оказывает 
передовая работница молодежи в освоении профессий, в 
при<^ретении необходимых навыков. По труду и честь.— 
за ударную работу в 9-й пятилетке она награждена ор
деном Трудовой Славы III степени.

Фото Е. Лисицына.

«СОЮЗ - 22»: 
П О Л Н Ы Й

У С П Е Х
БАЙКОНУР, 27 сентяб

ря. (Спец. корр. ТАСС
Н. Железнов). Экипаж 
корабля «Союз-22» завер
шил послеполетное меди
цинское обследование, ко
торое по традиции прово
дится на космодроме в 
той же гостинице, где 
космонавты живут перед 
стартом. Впрочем, гости
ницей этот светлый дом, 
расположенный в одном 
из зеленых парков горо
да Ленинска, можно на
зывать лишь условно. По 
существу, это своеобраз
ный филиал Центра под- 
гото'вки космонавтов, обо
рудованный комплексом 
исследовательской меди
цинской аппаратуры, не
обходимой для подготовки 
и проведения пилотируе
мых полетов.

Как сообщил замести
тель начальника Центра 
подготовки космонавтов 
генерал-майор авиации 
А. А. Леонов, все отделы 
этой медицинской лабо
ратории космодрома за
вершили свою работу. Со
стояние здоровья Валерия 
Быковского и Владимира 
Аксенова после недель
ной космической экспе
диции хорошее — таково 
последнее заключение 
врачей. Высокую оценку 
дали экипажу инженеры- 
методисты, завершившие 
с космонавтами ряд рабо
чих конференций. Все си
стемы корабля, все науч
ные приборы работали 
надежно. Программа экс
педиции выполнена пол
ностью.

И ученые, которые уже 
приступили к обработке 
научного багажа, достав
ленного космонавтами, 
подтверждают, что эки
паж в короткий срок вы
полнил огромный об'ьем 
исследований. Сегодня 
командир корабля беседо
вал по телефону с одним 
из научных руководите
лей полета профессором 
Ю. К. Ходаревым. Ученый 
сообщил, что все двенад
цать фотокассет, достав
ленных на Землю, нахо
дятся в хорошем состоя
нии. Вместе с сотрудни- 
■ ками Института космиче
ских исследований в об
работке фотоматериалов 
принимают участие спе
циалисты народного пред
приятия «Карл Цейс 
Йена», где создавалась 
фотоаппаратура. Они 
просили передать космо
навтам большую благо
дарность за отличную 
операторскую работу в 
космосе.

Сегодня космонавты 
прощались с космодро
мом. Они совершили про
гулку по городу Ленин
ску, возложили цветы к 
памятнику академику 
С. П. Королеву. Вечером 
состоялась торжественная 
встреча испытателей кос
модрома с экипажем ко
рабля «Союз-22». Во втор
ник в полдень героев но
вой космической экспе
диции ждут в Звездном 
городке.

бри га д н ы й  XD3PAC4ET-
Я 1 И

ИНИЦИАТИВА И КВИТРОЛЬ
™ = - к г э д
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С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

Чтобы ускорить внедрение 
бригадного подряда в стро
ительстве, полнее исполь
зовать инициативу  ̂рабо
чих, областной совет проф
союзов объявил условия со
циалистического соревнова
ния на 1976 год между кол
лективами трестов, объеди
нений и управлений.

При определении победи
телей учитываются выпол
нение социалистических 
обязательств и планов по

досрочному вводу объектов 
с высоким качеством, удель
ный вес строительно-мон
тажных работ, выполнен
ных методом бригадного 
подряда! выработка на од
ного, рабочего, экономия 
средств и другое.

По итогам первого полу
годия признаны побед'Ите- 
ЛЯ1МИ коллективы ТТУС и 
треста Томлесстрой.

Что же способствовало ус
пеху и какие резервы у 
коллективов?

В управлении строитель
ства каждую неделю про
водятся «дни бригадного 
подряда». Присутствуют 
главные инженеры, бухгал
теры и начальники отделов 
трестов, представители ' за- 
водов-поставщиков, брига
диры, председатель ведомст
венного обкома , профсоюза. 
Анализируются причины 
срывов В' отдельных брига
дах, определяются их ви
новники, меры для устра
нения недостатков. По сути 
дела это семинары, на кото
рых учатся и бригадиры, и 
ИТР практике хозрасчета.

Организацией соревнова
ния среди бригад занимают
ся объединенные построеч
ные комитеты профсоюза, 
которые ежемесячно и еже
квартально определяют по
бедителей. Коллективам 
вручают переходящие вым
пелы и денежные премии.

А,- например, в условиях 
социалистического' соревно
вания треста Томлесстрой 
предусмотрено: вне очере
ди выделять легковой авто
мобиль одному из . лучших 
членов бригады-победитель
ницы.

Благодаря бригадному 
подряду в территориальном 
управлении строительства 
за первое полугодие сниже
на себестоимость строитель
но-монтажных работ на 
347,2 тысячи рублей. Однако 
вклад в эту сумму хозрас
четных коллективов не рав
ный. Доля треста Томск- 
промстрой —г' 0,3 процента, 
Томскжилстроя — 5,2 про
цента, Спецстроймеханиза- 
ции — 1,1 процента, а до
мостроительного комбината 
— 93,4 процента. Снижению 
себестоимости соответству
ет и удельный вес строи
тельно-монтажных работ в

этих же организациях — 4,5 
21, 7,5, 77,5 процента.

Это свидетельствует о том, 
что построечные комитеты 
профсоюза и хозяйственные 
руководители не везде уде
ляют должное внимание 
внедрению бригадного под
ряда. В СУ-12 треста Томок- 
жилстрой и СУ-2 треста 
Томскпромстрой в общей 
сложности одиннадцать 
бригад, и ни одна из них не 
на подряде. Созданные кол
лективы тоже работают не 
везде стабильно, не уклады
ваются в нормативные сро
ки и расчетную стоимость 
строительства.

Так, В IIMK-480 треста 
Томскоельстрой есть кол
лектив, которым руководит 
А. А. Обгольц. Согласно до
говорам, в первом полуго
дии он должен был делать 
гаражи для треста, а с 7 ию
ня по 18 августа,— другой

объект. Однако в тресте не 
могли сказать, когда брига
да окончит работу на одной 
площадке и перейдет на 
другую. С трудом было уста
новлено, что вместо 7 июня 
строительство гаражей за
кончено 22-го, а с 1 июля по 
25 августа коллектив рабо
тал на втором объекте. 
Причем бригаду часто пере
водили и на другие точки. 
Ни о каком ритме здесь го
ворить не приходится. А 
ведь в тресте на подряде 
только эта бригада из один
надцати плановых.
■ Не лучше положение и в 
производственно - научн о м 
объединении Союзтомскме
лиорация, в тресте Томск- 
газстрой. .Построечные ко
митеты профсоюза явно не 
используют свои возможно
сти. А ведь именно они 
должны контролировать и 
работу тех, кто перешел на 
подряд, и выполнение , до
говорных обязательств ад
министрацией.

П. ЗАХАРОВ, 
инструктор об.псовпрофа.

На  т р а с с е  г а з о п р о в с » д а

Ж Д Е М  С О С Е Д Е Й ...
Месяц прошел, как мы вы

садились в Александровском 
районе. Восемь человек из 
строительного управления 
Ne 3 Омскнефтепроводстроя, 
мы прибыли из Красноярска, 
чтобы подготовить жилой по
селок к прибытию основных 
сил. У^каждого из нас за пле
чами большой трассовый стаж, 
каждый владеет не одной про
фессией. Я сам — машинист 
изол1̂ ровочной машины. Но на 
трассе приходится работать 
не только по специальности — 
мы разгружали баржи с тех
никой и оборудованием, стро
или овощехранилище, готови
ли машины к работе.

И вот «предстартовый пери
од». завершен. Получено все 
необходимое, а техника ждет 
выхода на трассу. Но... ждать, 
еидимо, придется еще долго: 
задерживают соседи. Располо
женный рядом с нами участок 
СУ-8 треста Востокпроводме- 
ханизация до сих пор занят 
ремонтом землеройных машин.

Агрегаты получены далеко не 
все, а те, что есть, находятся 
в состоянии вовсе не рабочем. 
Из-за нерасторопности руко- 

. водства треста • даже работы 
по расчистке трассы начаты с 
большим опозданием — в 
конце прошлой недели.

Положение, сложившееся у 
соседей, беспокоит и нас. Это 
понятно: кроме судьбы общего 
дела — стройки, нас волнует 
и положение нашего участка. 
Ведь мы, изолировщики, мо
жем вести работу только пос
ле землеройщиков. Если б мы 
начали изоляцию труб сейчас, 

. то это привело бы к большо
му количеству брака в даль
нейшем: трубы, покрытые
пленкой, нельзя долго хранить 
на открытом воздухе.

Вот и ждем, пока соседи на
конец развернутся..

Ю. РОДИН, 
машинист изолировочной 
машины СУ-3 треста Омск- 

нефтепроводмонтаж.

аваавв1нн11Ь
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Партийная i L
ЗА ЛЕНИНСКИЙ СТИЛЬ РАБОТЫ

ПО МЕРКАМ
На Томском электромехавическои заводе состоялось 

открытое партийное собраяпе, которое обсудило задачи 
по дальнейшему утверждению ленинского стиля работы 
в свете решений'XXV съезда КПСС.

Мы обратились к секретарю партбюро завода В. В. 
АНЫПИНУ е просьбой ответить на несколько вопросов.

— Как оценивают комму
нисты работу партийного 
бюро и цеховых парторгани-. 
заций по выполнению реше
ний XXV съезда КПСС?

— В основном — положи
тельно. Руководствуясь ре
шениями съезда, партийная 
организация завода больше 
внимания уделяет вопросам 
ленинского стиля во всех 
сферах деятельности. Мы 
стремимся, чтобы в работе 
было больше деловитости, 
конкретности, результатив
ности. Увеличилось число 
цеховых парторганизаций, 
которые творчески решают 
сложные вопросы руководст
ва экономикой, умело на
правляют деятельность кол

лективов, воспитывают у 
трудящихся чувство высокой 
ответственности за поручен
ное дело. Наиболее харак
терно это для коммунистов 
первого и пятого механосбо
рочных цехов.

Партийные организации 
углубляют содержание идео
логической ра1боты, совер- 
щенствуют ее формы. Это 
положитёльно сказывается 
на повышении эффективно
сти производства, улучше
нии "его качественных пока
зателей. Особенно возросла 
трудовая и творческая ак
тивность коллектива в дни 
подготовки к съезду и его 
работы. Наш завод добился 
первенства в соревновании

среди промышленных пред
приятий Кировского района 
и получил на вечное хране
ние переходящий вымпел 
райкома КПСС и райиспол
кома.

Не спадает трудовое на
пряжение и в эти дни. За
вод выполнил восьмимесяч
ное задание по производству 
и реализации продукции. 
Темпы роста производства 
по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года соста
вили 9,7 процента, а произ
водительности труда — 6,9 
процента..

— Что вы считаете своей 
главной задачей для даль
нейшего утверждения ленин
ского стиля в, работе?

— Улучшение подбора, 
расстановки и воспитания 
кадров. В десятой пятилетке 
заводскому коллективу надо 
обновить почти весь парк 
выпускаемой продукции. 
.Переход в новые производ

ственные корпуса в ходе ре
конструкции предприятия 
потребует более совершен
ной организации произвадст- 
ва и управления.

Основная роль в решении 
этих задач принадлежит 
техническим службам. А со
стояние этих служб вызы
вает серьезную озабочен
ность. У руководства почти 
всех конструкторекид и тех
нологических ■ бюро стоят 
специалисты предпенсионно
го возраста. Сказалось дли
тельное отсутствие притока 
молодых кадров. В результа
те создался разрыв между 
специалистами высокой ква
лификации и средним зве
ном.

Выход мы видим в уком
плектовании технических 
служб творческими инжене
рами из цехов. В цехи же 
придет большая группа мо
лодых специалистов, только

что окончивших вузы и тех
никумы.

На заводе 40 процентов 
работающих — в возрасте до 
30 лет, в том числе 136. под
ростков — выпускники 
ЩТУ-1. Работе е ннми мы 
уделяем большое внимание. 
Молодежи созданы условия, 
чтобы работать, повышать 
квалификацию, учиться в 
школах рабочей молодежи, 
в техникумах и вузах, за-' 
ниматься спортом! В воспи
тании и обучении нового по
коления хорошо помогают 
высококвалифицирован н ы е 
рабочие, ветераны труда. Но, 
конечно, еще многое пред
стоит сделать для повыше
ния технического, политиче
ского и общеобразовательно
го уровня молодых рабочих.

— Но ведь это — забота 
комсомольской и профсо
юзной организаций.

— Несомненно. Партийное 
бюро соответственно направ-

ДНЯ
ляет их работу, заботится о 
том, чтобы во главе этих 
организаций стояли инициа
тивные, деловые, грамотные 
люди. Каждый третий член 
комитета В,ЯКСМ —■ комму
нист или кандидат в члены 
КПСС, больвдинетво секрета
рей цеховых комсомольских 
организаций — тоясе комму.- 
нисты. В основном это обра- 
зоваччьге рабочие и специа
листы, имеющие среднетех
ническое и высшее образо
вание.

Между тем роль комсо
мольских и профсоюзных 
организаций в цехах не на
столько высока, как этого 
следовало бы ожидать, осо
бенно в вопросах организа
ции общеобразовательной 
учебы рабочих и их свобод
ного времени.

Наша задача — усилить 
партийное руководство об
щественными организация
ми, поднять их деловитость.

Первая лекция 
в университете

XXV съезд КПСС обоб
щил огромный политргче- 
ский опыт партии, внес 
новый вклад в теорию и 
практику научного ком
мунизма. Глубокие, проб
лемы, выдвинутые съез
дом, его практические ре
шения, обогатившие тео
рию марксизма-лениниз
ма. стали предметом при
стального изучения ком
мунистами, всеми трудя
щимися.

Съезд особое внимание 
уделил необходимости 
изучения теории и поли
тики КПСС активом пар
тии. В этом неоценима 
роль университетов марк
сизма-ленинизма. Как 
подчеркивается в поста
новлении ЦК КПСС «О 
задачах партийной учебы 
в свете решений XXV 
съезда КПСС», униёерюи- 
теты марксизма-лениниз
ма получают дальнейшее 
развитие. Они являются 
эффективной формой по
вышения теоретического 
урювня руководящих ра
ботников, интеллигенции, 
идеологических кадрюв, 
подготовки прюпаганди- 
етов.

Исходя из рекоменда
ций ЦК КПСС, образован 
университет марксизма- 
ленинизма обкома КПСС;

В понедельник нача
лись занятия универси
тета. Слушателей первого 
курса тепло поздревил с 
началом учебы секретарь 
обкома КПСС П. Я. Слез- 
ко. Он напомнил стоящие 
перед ними задачи, выте
кающие из решений XXV 
съезда пар»тии.

На первый куре уни
верситета ма1рксизма-л€- 
нинизма нынче поступи
ло около 1.500 человек. 
Работают шесть его фи
лиалов. в том числе при 
Колпашевском и Асинов- 
ском горкомах парггш  ̂ в 
государственном универ
ситете. политехническом 
и инженерно-стрюитель- 
ном институтах.

Среди тех, кто поступил 
нынче в университет 
марксизма-ленинизма, се
кретари первичных пар
тийных организаций, ди
ректора и главные инже
неры предприятий.

Открыты новые отделе
ния — научного комму
низма, готовящее пропа
гандистские кадры, жур
налистики, где занимают
ся не только работники 
газет, телевидения и ра
див, но и рабочие коррес- 
пвяденты. Начинают ра
ботать н новые отделе
ния в филиалах универ
ситета марксизма-лени
низма: • в Асине — науч
ного коммунизма, в ТПИ 
— идеологических работ
ников. Расширилась и 
заочная форма учебы в 
университете. Открыты 
отделения научного ком
мунизма, теории и мете- 
до8 идеологической рабо
ты, экономики и журжа-
ЛИСТИКИ. '

Всего на всех курсах 
университета марксизма- 
ленинизма обучается бо-. 
лее 3.100 человек.

’Первую лекцию «XXV 
съезд КПСС о междуна
родном коммунистиче
ском и рабочем движе
нии» прочитал руководи
тель лекторской .rpynnpi 
обкома КПСС Я. А. Дом- 
бровекий.

В начавшемся учебном 
году гиунение программ
ного материала будет 
особенно плодотворным. 
Все его темы исходят из 
решений исторического 
XXV съезда КПСС, са
мым тесным образом 
связаны с проблемами 
развития экономики 
страны, повышения на
родного благосостояния 
и совершенствования 
идейно-политич е с к о г о 
воспитания трудящихся. 
Пг;этому они дадут бога
тый ■ материал для связи 
с каждодневным трудом, 
с нашей повседннвнои 
действительностью.

Н. РОЖКОВ.

моя ВИОГРАФИЯ -  МОЙ ЗАВОД
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— Вообще-то, до назначе
ния мне пенсии, — говорит 
Николай Васильевич, — был 
у меня восьмой, самый выс
ший, квалификационный 
разряд. Сейчас поручают 
работу, не требующую 
больших физических нагру
зок, работу, где в основном 
нужны тщательность и точ
ность.

Рогов высок ростом, ху
дощав, говорит неторопли
во, чуть-чуть иронизируя 
над тем, что его можно счи
тать патриархом слесар
ного дела. На своем веку 
Николаю Васильевичу при
шлось испытать и одиннад
цатичасовой рабочий день, 
когда впервые в Петрограде 
устроился на работу, и эва
куацию родного завода в 
Томск, и напряжение трудо
вых смен военного време
ни. Довелось Рогову бьтть 
активньгм участником ин
дустриализации, когда при
надлежность к профессии 
металлиста расценивалась 
как принадлежность к са
мому высокому званию.

Чтобы я наглядно по
чувствовал дистанцию, от
деляющую те годы от на
ших дней, Николай Василь
евич ' взял с верстака мик
рометр.

— Им можно определить 
даже невидимый глазом 
размер, — говорит ветеран. 
— А я начинал свою трудо
вую биографию, когда все 
измерения производились 
кронциркулем да нутроме
ром. Приложишь к детали, а 
потом на лЛнейке по кон
цам циркуля определяешь 
размеры. И ничего, делали 
любую точную работу, да
же уникальную.

В тридцатые годы дове
лось Николаю Васильеви
чу делать макеты для за
граничной выставки. Отра-

ЗА ВЫСОКУЮ Э Ф Ф ЕКТИ ВН О С ТЬ И КАЧЕСТВО

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
в  Асиновском районе взят 

твердый курс на расширение 
строительств?! жилья и объ
ектов соцкультбыта. В про
шлом году, например, было 
введено в действие 16,2 ты
сячи квадратных метров 
жилой, площади, 400 семей 
ползгчили новые квартиры. 
Сданы крайне необходимые 
объекты: больница на 240 
.мест, детсад, щкола в 
с. Ягодном, 100-кккртирный 
дом, общежитие на 515 мест, 
котельная жилмассива и 
другие.

Заметно изменился внеш
ний вид города. Вырос и 
благоустроился жилмассив 
«Дружба», преобразилась 
центральная часть города, 
улицы Ленина, Гончарова, 
9 Мая и другие. Только в 
этом году построено около 
7 километров дорог с ас
фальто-бетонным покрыти
ем, более трех тысяч квад- 
ратнь1х метров тротуаров. 
Строительные коллективы, 
их общественные организа
ции накопили опыт руко
водства соцсоревнованием, 
начали осваивать новые 
формы организации труда.

Однако за восемь месяцев 
план освоения капитальных 
вложений не выполнен. От
ставание от плана —. около 
миллиона рублей.

Еще хуже обстоит дело с 
вводом жилья в эксплуата
цию. В прошлом году 8,5 ты
сячи квадратных метров 
жилня из 11,6 было сдано в 
декабре, в обстановку штур
мовщины. Поэтому с круп
ными недоделками и дефек
тами было принято обще
житие на 515 мест, без бла
гоустройства едаврлся дом 
реалбазы хлебопродуктов. 
Подобная история только в 
худшем варианте повторяет
ся нынче. Из 5,6 тысячи 
квадратных метров жилья в 
первом ш>лугодии не сдано, 
ни одного. Не выполняют 
план по вводу жилья ЛПК,

Асиновский леспромхоз, 
ПМК-16, ПМК-57 и другие. 
Несерьезно отнеслись к 
важному делу руководители 
СУ-24, ПМК-16, райпотреб
союза. Их объекты должны 
быть сданы еще в прошлом 
году, но они не готовы и се
годня.

Срываются сроки завер
шения объектов соцкульт
быта. В который раз откла
дывается сдача горбольни-' 
цы, здания нарсуда, котель
ных, которые сооружает 
СУ-24.

Главная беда—низкое' ка
чество работ. На общежи
тии, построенном СУ-24, на
пример, уже после ввода 
еще в течение трех месяцев 
устранялись недоделки, а . 
крьппа течет и до сих пор. 
Сданы без радиофикации, 
горячего водоснабжения, 
благоустройства 70-квартир
ный дом по ул. Гагарина, 
8-квартирный дом мясоком
бината. Примером того, как 
не надо строить, может слу
жить 24-квартирный дом 
ПМК-16, из-за которого на 
строителей, допустивших 
брак в работе, был наложен 
хптраф 45 тысяч рублей.

Много нарушений допу
скается при выполнении ну
левого цикла. Недостаточен 
контроль за изготовлением, 
перевозкой, складированием 
и хранением материалов, за 
качеством работ. Так, про
веркой установлено, что ' в 
ПМК-57, СУ-24 работы по 
улучшению качества строи
тельства практически не ве
дется, намеченные меро
приятия не вьщолняются. ^  
ПМК-57 не введены «дни 
качества», отсутстаует на
глядная агитация, не прево- 
дятся конкурсы на лучщую 
бригаду. Слабо здесь кон
тролируется умение строи
телей работать с проектной 
докзгментацией, в результа

те чего, например, на Боль- 
шедороховском комплексе 
прокладка траншеи и ук
ладка решеток не соответст
вуют заданию. Те же про
счеты в СУ-24. А на комби
нате производственных
предприятий не выдержива
ются марки раствора, нет 
известково-цементного рает- 
Еора, что существенно ска
зывается и на качестве 
продукции, и на производи
тельности труда.

ЗМнорие строительные пло
щадки нацеминают свалку 
из ломаного жёлезо^тона, 
битого кирпича, застывщего 
раствора и т. д. К сожале
нию, никто не несет от
ветственности за этот Непо
рядок и порчу материалов. 
Это в первую очередь отно
сится к таким организа
циям, как ПМК-1, ПМК-16, 
ПМК-57, СУ-24, ЛПК.

Не нашла применение на 
объектах жилья и соцкульт
быта прогрессивная (|юрма 
работы — хозяйственный 
подряд. ЦМК-57,1 ПМК-453,
спецунравление под различ- 
ньщи предлогами ' оттягива
ют переход на новый м.етод.

’ Такая бригада была создана 
в СУ-24, но распалась.

До конца года предстоит 
сдать в эксплуатацию более 
20 тысяч квадратных метров 
жилья, ряд объектов соц
культбыта. Успешное вы- 
пелнение.этой задачи зави
сит в первую очередь от от
ветственности руководите
лей отроительных организа
ций. Но и это пока, если су
дить по темпам и качеству 
строительства; для многих 
остается второетеценным.

Будет ли наверстано от
ставание до конца года? От
ветить на этот вопрос аси- 
новские строители могут 
только самоотверженным 
трудом.

А. НИКОЛАЕВ.
г. Асшю.

жали они достижения совет
ских пятилеток. То были 
эпизоды становления наше
го госудэрётва. А уникаль
ность макетов заключалась 
в том, что они воссоздавали 
историю в действии.

Нажатием кнопки вклю
чались миниатю’рные меха
низмы, и по крестьянскому 
полю двигался за сохой па
харь, бежали по небу без
мятежные облака. Была 
тишь да гладь. Но через ми
нуту все менялось. Росли 
ажурные строительные ле
са, гудели тракторы, подни
малась над землей домна. 
Под теми же облаками вы
растал Магнитогорск. Он 
вставал в зареве всполохов 
доменных печей, он бур
лил рабочим многолюдьем. 
Макетов было много. Они 
отражали в миниатюре мос
ковское метро, гигантские 
электростанции. Николай 
Васильевич для этих выста
вочных экспонатов делал 
мехарическ'ую часть — все 
те шестеренки и маховички,- 
которые оживляли макеты.

Понятие «зо,дотые руки» 
очень емкое по смыслу и в 
то же время очень уважи
тельное по своей сути. Ни
колай Васильевич был всег
да не только отличным ис
полнителем чужих замыс
лов, но еще и умелым ор
ганизатором.

В 1942 году перед томича
ми была поставлена задача 
наладить массовый выпуск 
тахометров. Эти приборы 
были необходимь! торпед
ным катерам и электро
станциям, в авиации и на 
подвощных лодках. Кроме 
Рогова,. лишь двое бывших 
ленинградцев были знакомы 
с технологией производетва 
тахометров, могли показать, 
как комплектовать узлы. В 
цехе работали 13—14-лет

ние ребятишки. И им надо 
было передать науку произ
водства приборов, от кото
рых зависел успех боевых 
операций. В первый месяц 
выпустили всего 30 тахо
метров, потом больше и 
больше. Задакие было вы
полнено.

Николай Васильевич улы
бается, когда ' вспоминает, 
как награждали отличив
шихся. За самоотвержен
ный труд ему дали право 
получить по ордеру хлопча
тобумажный костюм. Пре
дусмотрительные люди по
советовали взять размером 
побольше. Так и сделал, но 
все равно после первой же 
стирки костюм оказался 
мал.

Ветеранам свойственно го
ворить о прошлом, о дав
них трудностях с улыбкой. 
Будто рассматривают *они 
себя со стороны, порой 
удивляются тому, что смог
ли сделать. Рогов приехал в 
Томск в сентябре 1941 го
да с первым эшелоном эва
куированных ленинградских 
заводов, производивших 
приборы. Позднее пришли 
три эшелона московского 
завода «Манометр», который 
и определил специализацию 
теперешнего манометрово
го.

С железнодорожной стан
ции станки таскали воло
ком,. поставив на железные 
листы. Был дорог каждый 
час. Крепили станки болта
ми прямо к деревянному 
полу, подводили электрока
бель и сразу же начинали 
на них работать. Суровое 
время, когда трудовой геро
изм был обычной нормой...
. Сейчас' манометровый за
вод, награжденный орденом 
Октябрьской Революции, 
справляет свое тридцати- 

■ пятилетие на томской зем
ле. Николай Васильевич Ро
гов работает по-прежнему у 
тисков, он слесарь завод
ской лаборатории надежно
сти. Его биография — это 
биография родного завода.

э. стойлов.
Фото автора.

МИР ГЛАЗАМИ ЖУРНАЛИСТОВ
Вчера в редакции «Крас

ного знамени» состоялась 
встреча с журналистами 
газеты «Правда»: редакто
ром по отделу информации 
В. Смирновым, журнали- 
стом-международником Б'. 
Стрельниковым. собствен
ным корреспондентом «Пра
вды» по Новосибирской и 
Томской областям Г. Петро
вым, заведующим отделе
нием издательства «Црав- 
да» В. ItoTeHeBbiM. Правди
сты приехали в нашу об
ласть для участия в чита
тельской конференции.

Борис Стрельников мно
гие годы был собственным 
корреспондентом «Правды» 
в США. Его статьи из этой 
страды помогали читателям 
узнать о нолитичеёкой, эко
номической и культурной 
жизни в США.

С большим интересом ра
ботники средств массовой 
информации выслушали рас- 
■каз международного обозре
вателя о его работе за грани
цей, о встречах с руководи
телями коммунистических 
рабочих партий, с государ
ственными деятелями запад
ных стран, простыми людь
ми доброй воли, о выдадз- 
щейся роли Советского Сою
за в борьбе за мир во всем 
мире и ослабление междуна
родной обстановки.

Работники газет, радио и 
телевидения задали ■гостям 
много вопросов.

в  плане рэ&зты областной 
журналистской организации 
намечены еще несколько 
встреч с известными публи
цистами центральных газет 
и ТАСС, журналиетами- 
ме жду я ародни к а ми.

ЖИВОТНОВОДСТВО-УДАРНЫЙ ФРОНТ

На проектную  
м о щ н о с т ь

За 8 месяцев первого го- . 
да десятой пятилетки жи
вотноводы нашего хозяй
ства произвели 657 тонн мя
са — на 4 про'цента больше, 
чем за соответствующий пе
риод прошлого года, в том 
числе 513 тонн свинины — 
рост 8 процентов. Примерно 
такие же показатели и по 
продаже мяса. Получили 
8.100 поросят. Это немного 
больше, чем было в минув
шем году. Но до 1 января 
должны получить еще 
6.300 поросят.

Коллектив свинокомплек
са, выполняя принятые обя
зательства, обратил серьез
ное внимание на качествен
ные показатели. Так, себе
стоимость центнера продук
ции с 211 рублей 18 копеек 
снизилась до 154 рублей 26 
копеек. Сократились затра
ты кормов на производство 
цетнера свинины с 10,9 кор
мовой единицы до 8 за во
семь месяцев, а в августе 
они составили 6,5 кормовой 
единицы.

Ведется кропотливая ра
бота по отбору свинок от 
продуктивных маток, ус
пешно осваивается искусст

венное осеменение. Внедря
ем дэухпородное скрещива
ние свиней. С 1 января 1977 
года начнем осваивать трех
породное скрещивание. Для 
этого закуплены хряки 
эстонской беконной породьь 

В успехах животцоводоя
— немалая заслуга началь
ника свинокомплекса И. Л. , 
Сосковца. Он работает все
го 8 месяцев, а результаты 
налицо.

Обсуждая речь Л. И. 
Брежнева на совещании 
партийно . -  хозяйственного 
актива Казахстана, труже
ники свинокомплекса при
няли высокие обязательства- 
Пынче решено произвести 
900 тонн свинины — рост в 
прошлому году 20 процентов
— и продать государству
850 тонн свиного мяса 
(9 процентов),« получить 
14.400 поросят, на 3.000 поро
сят больше, чем в 1̂975 го
ду. Коллектив сделает все, 
чтобы в 1977 году освоить 
проектную мощность свино
комплекса — произвести J 
1.200 тонн мяса в год. '

Г. ЛИТВИНОВА, 
главный зоотехник сов
хоза «Ювалинский» Ко- 
жевниковского района.

ПО СЛЕААМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

Ответили... и успокоились
1 июля в нашей газете 

опубликована статья «Ин
дустриальная птицефабри
ка». В ней были высказаны 
серьезные замечания по 
поводу медленных темпов 
строительства Томской
птицефабрики. 7 августа мы 
опубликовали ответ заме
стителя начальника управ
ления Химстрой Б. Яков
лева. Он сообщил' редак
ции, что руководители уп
равления изучили все кри
тические замечания, содер
жащиеся в статье. И далее: 
«Начальнику строительно
монтажного управления
№ 7 А. Ф. Чемериеу ука
зано на недопустимость 
снижения темпов на пуско
вых объектах птицефабри
ки и П1)€дложено лично 
возглавить работу. Статья 
обсуждена с рабочими и 
ИТР, занятыми на этих 
объектах. В настоящее вре
мя (начало августа — ред.) 
заканчивается составление 
и корректировка графиков 
на все пусковые объекты. 
Дополнительно выделены 
материально - технические 
ресурсы и сосредоточены 
рабочие за счет других 
объектов. Еженедельные 
оперативные совещания 
позволяют контролировать 
ход работ».

Ответ, как видите, не вы
зывал никаких сомнений в 
том, что на стройке дейст
вительно приняты исчерпы
вающие меры для заверше
ния работ в третьем квар-

Но вот на днях мы полу
чили ответ затлестителя 
директора по капитальному 
строительству треста Пти
цепром Н. Банных. Он со
общает бук-вально следую
щее: «После опубликования 
газетой «Красное знамя» 
статьи «Индустриальная
птицефабрика» значитель
ных перемен на площадке 
не произошло. Из 810 тысяч 
рублей, ассигнованных на 
строительные работы, за 
семь месяцев освоено 573 
тысячи рублей, хотя прика
зом Министерства сельского 
хозяйства РСФСР от 6 фев
раля 1976 года ввод остав
шейся мощности определен 
в третьем квартале текуще-

"го года.
До настоящего времени 

полностью не устранены 
недодедки на сданных объ
ектах I и II очереди. Край
не медленно ведутся работы 
на сооружении котельной, 
клуба, магазина, канализа
ционного коллектора, стан
ций первого подъема, же
лезнодорожного вокзала. 
Не полностью закончено 
благоустройство территорий 
промплощадки и жилого 
поселка.

' '  Если судить по графи
кам, разработанным СМУ-7, 
оставшиеся мощности будут 
введены в эксплуатацию не 
в третьем, а в четвертом 
квартале».

Как же понимать ' тогда 
заверения заместителя на
чальника управления Хим
строй Б. Яковлева?

«ПАРК В ЗАПУСТЕНИИ»
13 августа наша газета 

опубликовала два письма 
читателей Колцашева, кото
рые были 'обеспокоены тем, 
как выглядит их городской 
парк. Давно он уже пришел 
в .запуетеице и стая удобным 
местом для нроведеиия «сво
бодного» времени выпивох, 
Мы'получили ответ от пред
седателя Колпашевекого 
горисполкома, который со
общает, что вопрос о благо

устройстве •еленой зоны был 
обсужден на заседании ис
полкома городского Совета. 
Утвержден план благоуст
ройства, которым преду
смотрено огораживание тер
ритории парка, строительст
во танцевальной площадки, 
освещение, сооружение ат
тракционов и спортивных 
площадок. Все это предпола
гается сделать в 1376 —■ 1977 
годах.

П и С Ь ' М О

и комментарий Т а к ч ь и  ж е  м ы
Коллектив Батуринского ме- 

хачизированного лесхоза ус
пешно трудится в первом го
ду пятилетки и занимает в со
ревновании далеко не послед
нее место. А  вот настоящую 
заботу 'о наших рабочих не 
проявляют ни областное уп
равление лесного хозяйства, 
ни обком профсоюза. Путевки 
не курорт выделяют нам в 
последнюю очередь. Вещи по
вышенного спроса вообще не 
купишь. Работник лесхоза не 
может приобрести ковер, мо
тоцикл, лодку, машину.

А  суть дела в том, что мех- 
лесхоз расположен в поселке 
Батурине, там же размещены 
Лайскйй леспромхоз и Бету- 
ринский ДОК, которые имеют 
СВОИ орсы. Мы не прикрепле
ны ни к тому, ни к другому. 
Ответ везде один: «Вы не на
ши». А ведь лесхоз обслужи
вает Лайскйй леспромхоз, а 
ДОКу поставляет товарное 
сырье.

Трудно с продуктами, осо
бенно летом. Рабочие лесхоза

трудятся в лесу, вдали от по
сёлков. Участки разбросаны, 
группы рабочих малочисленны, 
поэтому нет возможности ор
ганизовать передвижные сто
ловые. Закупить же консервы 
мы не можем: в орсе лес
промхоза нам отказывают.

Мы обратились к  председа
телю обкома профсоюза рабо
чих лесной, бумажной и де
ревообрабатывающей про- 
мьтшленности Г. Г. Исакову с 
просьбой прикрепить наше 
предприятие, к орсу Лайского 
леспромхоза. Он ответил, что 
наши фонды распределяет уп
равление лесного хозяйства.

А нам от этого не легче. Со 
стороны управления лесного 
х.озайства одно требование — 
давай план. И хоть бы раз на
чальник управления В. Н- Май
оров поинтересовался, как 
живут работники Батуринского 
мехлесхоза. Напраши.вается 
вопрос, куда же идут фонды, 
которые выделяют нашему уп
равлению? И есть ли там доля 
нашего предприятия? Коллек

тив лесхоза просит рещить эту 
проблему. Хотим знать, чьи же 
мы?

Г, СКУРИХИН, 
директфр БатурииСКРГР 

лесхоза;
В. АЛЬПАШКИН, 

секретарь партийной ор
ганизации;

. И. ЮРКОВ,
председатель * рабочего 

комитета.
Редакция попроеила про- 

крммеятиррвать его письмо 
председателя обкома проф
союзу }̂ . Г, Исакова. Вот что 
он сообщил.

В оруы и уирдвление лес
ного хозяйству направлены 
письма, подписанные ' иа- 
чальпиком Тоиекяесуреа 
К. Ц, Зоымерои и председа
телем обкома профсоюза. 
В них ГОВОРИТСЯ, что все то
вары новыщеиирго спроса 
продают в первув) очередь 
работникам Минлеспрома. И 
только после полного удов
летворения их потребностей 
они мшут быть реализова

ны работникам других от
раслей.

Упорядочена продажа про
довольственных товаров. На
чальникам орсов даны ука
зания продавать всем работ
никам, независимо от ведом
ственного подчинения.

Обком профсоюза и Т^рмск- 
лесурс обратились в мини
стерство с просьбой перерас
пределить фонды дефицит
ных товаров с учетом 
просьб работников управле
ния лесного хозяйства.

А вот, говоря о распределе
нии путевок, руководичел! 
Батуринского лесхоза иска- 
жагрт истинное положение 
дел. Количество санаторных 
путевок выделяется каждо
му предприятию в зависи
мости от количества работа
ющих (1 путевка на 100 че
ловек). Батуринсиому лесхо
зу, где трудится около 100 
человек, нынче выделены 
две путевки — в Кисло
водск и Речкуновский сана
торий.
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„ПРАВДА" В 1977 ГОДУ
Главное в деятельности 

«Правды» — глу^кое разъ
яснение внутренней и внеш
ней политики Коммунисти
ческой партии на современ
ном этапе, мобилизация 
всех сил народа на успеш
ное претворение в жизнь ис
торических решений XXV 
съезда КПСС.

1977 год — второй год де
сятой пятилетки. На стра
ницах газеты получат^даль- 
нейшее отражение борьба 
советских людей за рост 
эффективности производст
ва и качество работы, соци
алистическое соревнование 
и новые патриотические 
инициативы. Будут пред
ставлены рубрики: «Курс—
эффективность», «Управле
ние; наука и практика», 
«Панорама Десятой пяти- 
летки» и другие, появивши- 
еся в газете после XXV 
съезда КПСС, их дополнят 
новые разделы по пробле
мам экономического и куль
турного строительства, со
циального развития нашего 
общества, коммунистиче- 

■ екого воспитания трудя
щихся, торговли и бытового 
обслуживания населения,

1977 год — год щестидеся- 
тилетия Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции. Главные итоги, 
пройденного нашей страноЛ 
пути обозначены в Отчет 

Л ном докладе ЦК КПСС

XXV съезду. Mbj создали 
новое общество, подобного 
которому человечество еще 
не знало. Другой главный 
итог — наш советский об
раз жизни, и третий — это 
советский человек, вопло
тивший в себе лучшие ка
чества строителя коммуниз
ма. Подготовка' к 60-летию 
Октябрьской революции 
займет видное место на 
страницах газеты, всесто
роннее освещение получат 

. великие завоевания, заме
чательные свершения пар
тии и народа.

Выписав газету , на 1977 
год, вы узнаете о важней
ших событиях в нашей 
стране и за рубежом. Их 
прокомментируют партий
ные и общественные деяте
ли, хозяйственные руково
дители, специалисты. Как и 
прежде, будут публико
ваться экономические, сель
скохозяйственные, научные, 
литературные обозрения.

Большое внимание уделя
ет «Правда» вопросам пар
тийной жизни. Газета про
должит публикацию мате
риалов, посвященных ут
верждению во всех звеньях 
ленинского стиля работы, 
повышению роли  ̂ первич- 

,ных организаций, совершен
ствованию деятельности 
партийных комитетов _и 
партийных организаций, 
авангардной роли коммуни
стов на производстве и в об-

щестеенной гвизнц, _ разви- 
THip- внутрипартийной демо
кратии, критики и само- 
крити'КЙ. В серии очерков 
«Коммунисты семидесятых» 
газета расскажет о наших 
современниках, показываю
щих образцы подлинно ком
мунистического отношения 
к труду, высокой политиче
ской активности.

С интересом встречают 
читатели материалы и кор
респонденции по пробле
мам образовавия, литерату
ры и искусства, спорта. В 
1977 году вы познакомитесь 
с новыми достижениями со
ветских ученых во всех об
ластях знаний, работой на
учных лабораторий, инсти
тутов, экспедиций. «Правда» 
продолжит освещение  ̂воп
росов развития высшей и 
средней школы, воспитания 
подрастающего поколения. 
На страницах; газеты вы
ступят видные писатели и 
художники. Регулярно бу
дут публиковаться сообще
ния о новинках литературы 
и искусства, выставках, фе
стивалях.

Как и всегда, постоянное 
место найдут на страницах 
«Правды» письма, обзоры 
редакционной почты. Это 
неиссякаемый источник нб-, 
вых тем и адресов, это со
веты и ̂ рекомендации, к ко
торым редакция' вниматель
но прислушивается.

Широко освещает «Прав^

да» вопросы международ
ной жизни. Свои материалы 
присылают в газету свыше 

^сорока ее зарубежных кор- 
”респо»дентов. "В редакцию 
поступают сообщения веду
щих информационных
агентств мира- В 1977 ''году 
будет продолжена публика
ция международных обзо
ров, подарок из стран со
циализма, материалов о ре
ализации нащей Программы 
борьбы за мир и междуна
родное сотрудничество, за 
свободу и независимость на
родов.

Дальнейшее развитие по
лучат информационные
жанры. Репортажи, ком
ментарии, интервью помо
гут вам быть в курсе всех 
важнейших событий.

«Правда» выходит еже
дневно. Популярность пер
вой газеты страны постоян
но растет. Она поступает во 
все союзные и автономные 
республики, края и области 
СССР, выписывается чита- 
Jгeлям̂ и почти 130 зарубеж
ных стран. «хГравда» печа
тается одновременно в 43 
городах нашей Родины, при
чем в 21 из них передается 
по фототелеграфу. Нигде в 
мире нет такой разветвлен
ной и дальней системы фо
тотелеграфной передачи га
зетных полос. В большинст
ве районов страны достав
ка газеты читателям с каж
дым годом ускоряется.f  ном докладе ЦК КПСС стов на производстве и в об- Широко освещает «Прав. дым годом ускоряется.
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О СЕНЬ... Разные она 
чувства вызывает у 

трудящихся. Нц одних ба
грянец леса навевает со
стояние лирической при
поднятости, другие пред
почитают проводить долгие 
вечера наедине с телевизо
ром, подальше от завываний 
ветра и превыщаюгцей все 
нормы влажности ■ воздуха. 
Одним словом, хозяин—ба
рин: хочу—сам украшаю со
бой лоно природы, не хочу— 
наблюдаю ее в окно.

Впрочем, барин ли — по 
современной терминологии, 
ответственный квартиро
съемщик? Не будем . торо
питься со скороспелыми вы
водами, а почитаем лучше

зился бы незабвенный 
Швейк, с Томским домо
строительным комбинатом. 
Комбинат год назад сдал 
крупнопанельные дома по 
ул. Мичурина, которые са
мым пошлым образом пасу
ют перед напором осадков в 
виде дождя. Вот уже кото
рый раз Д. Демин, имевший 
неосторожность поселиться 
в одной из белопанельных 
пятиэтажек, пытается при
влечь внимание заинтересо
ванных лиц. Его жалобы 
спускаются из райжилуп
равления в домоуправление, 
из домоуправлеция — в гор- 
жилуправление... А крыща 
все течет. Не выдержав, 
Д. Демин обратился в редак-

монстрирует знание фольк
лора начальник третьего до
моуправления В. Д. Беляев. 
— Ничего не будет». И до
бавляет, что ремонт этого 
дома планировался во вто
ром—третьем квартале, но 
по ряду объективных при
чин произведен не был. Ког
да теперь возьмутся за ре
монт, сказать затрудняется: 
время уж больно горячее.

Прав домоуправ; время 
пиковое. Наблюдая цейтнот, 
закрутивший жилищный ор
ган, никак нельзя увязать 
его с молчащим телефоном. 
Вот уже много дней и ночей 
домоуправление не имеет 
проводной связи о миром. И 
не похоже, чтобы В. Д. Бе-

ПОЧТУ Ч И ТА Е Т Ф Е Л Ь Е Т О Н И С Т

Капель с потолка

■J

вот эту стопку писем.
Письмо первое. «Рабочие 

Томской птицефабрики еще 
недавно с большим чувством' 
поздравляли строителей уп
равления Хи-м’строй с трудо
выми успехами, со сдачей в 
эксплуатацию новых объек
тов. — информирует редак
цию член фабричного коми
тета птицефабрики Владлен 
Рахвалов, — Счастливые об
ладатели ордеров отпразд
новали новоселья в много
этажных жилых домах, уд
воили усилия на производ
ственной ниве. Жить бы нам, 
поживать, добра наживать, 
да не все выходит так хоро
шо, как казалось прежде. 
Первые осенние дожди со 
всей очевидностью показали, 
что мы несколько поторюпи- 
лись с благодарностями в ад
рес строителей. Пятиэтаж
ные панельные дома пропу
скают дождевую воду, как 
решето. Сверху и сбоку. От
стают обои, рушится штука
турка с потолков, портится 
от сырости мебель. В квар
тирах приходится, ходить в 
плаще. Хотелось бы через 
редакцию спросить строите
лей: как нам быть?».

Да, действительно, кдк? 
Отобедать, в плаще — еще 
куда ни шло. Обои приклеи
вать — тоже мо'жно. Но в 
какой форме одежды, к при
меру, отходить ко сну? А 
.принимать ва'нну?.. На эти 
вопросы Н. М. Савицкий, за
меститель главного инжене
ра е м у -4, построившего 
жилье для птицеводов, по
нятно, ясного ответа не дал. 
Зато он объяснил, что «опре
деленные основания» для 
жалоб имеют место. Кровля 
некоторых домов выполня
лась зимой,, посему и вышел 
местами брак.

— На днях я встречался с 
руководителями фабрики, с 
представителями фабкома. 
Составили перечень недоде
лок, дали слово устранить 
их в начале октября. Сей
час там работают люди, — 
заверил Николай Михайло
вич.

Одним словом, не извольте 
беспокоиться: сигнал услы
шан, меры принимаются, все 
будет в ажуре. Верим, ажур 
наконец-то бу̂ |€т. Но спра
ведливо возникает другой 
вопрос: почему этот ажур не 
наступил до осеннего нена
стья, почему за недоделки 
строители берутся только 
после вмешательства печат
ного органа? Какие причи
ны здесь не выдвигай, объ
ективно вывод напрашивает
ся , один: руководителей
CM'V-4 мало волнуют про
блемы жителей, населяю
щих построенные ими’дома.

Представляем расстроенные 
лица работников СМУ-4, чи
тающих эти строки, и спе
шим утешить; вы не одино
ки в своем невнимании к ин
тересам трудящихся. Анало
гичная история, как выра-

цию: «До каких пор?!».
Используемся своим слу
жебным положением и отве
тим ему устами А. Н. Кото
ва, главного инженера гор- 
жилуправления;

— Знаю о жалобах, дом 
этот не единственный, — ус
покоил Александр Назаро
вич. —  Мы составили де
фектную ведомость, скоро 
направим ее строителям.

Обратили внимание — 
«скоро»? Главный инженер 
рассуждает так; будто за 
окном не дождь со снегом, а 
майский нежный сирокко. 
Вместо того, чтобь| бить во 
все колокола, призывать 
строителей срочно к поряд
ку, горжилуправление толь
ко составило ведомость. 
Жаль, думают жители, что 
ею, ведомостью, нельзя по
крыть худую крышу.

Крыши, кровли... Неисчис
лимые хлопоты и неприят
ности доставляют они работ
никам домоуправлений. 
Крыща особняка, что зна
чится по ул. Большая Под
горная под номеро.м 17, ста
ла поистине притчей во 
языцех. Два домоуправле
ния — первое и второе — 
бились над ее починкой, но 
так и не довели дело до 
победного конца. А. Кондра
шов, В. Ламоиова и другие 
жители этого дома пишут: 
«Мы просили залатать про
худившуюся в двух местах 
Kpbinfy. Но мудрые головы я 
домоуправлении № 1 сдела
ли широкий жест: дарим
вам новую. Сбросили старое 
железо — оно еще могло бы 
служить да служить, — вза- 
.мен настелили шифер. Но 
делали это небрежно: осно
вание Не подготовили, ши- 
фе!^ перекосился, полопался. 
Новая крыша — хуже ста
рой, весь верхний этаж в во
де. Теперь наш дом вместе с 
крышей передали во второе 
домоуправление».

И что же? Начальник до
моуправления А. И. Курц и 
слушать не хЬчет об этой 

-переходящей крыше: ремонт 
произведен, сил и материа
лов нет. Все, баста, раз
говор закончен. ' •'

Не претендуя на ориги
нальность идеи, посоветуем 
жильцам поменяться места
ми с домоуправлением. Не 
думаем, что Анатолий Ива- 
нввич Курц будет мириться 
с мокрой шляпой.

Еще одну кровельную ис
торию поведали пенсионер
ки Покровская, Терехина, 
Сибирцева и другие, прожи
вающие по ул. Советской, 
27 (г. Томск). Не один год 
они успешно воевали с теча
ми, но нынче стихия нанесла 
им жестокое поражение: об
валился потолок. Теперь 
жительницам уже не до во
ды, они справедливо опаса
ются за свое здвровье: а
вдруг потолок опять рухнет 
да заденет кого-нибудь? «У 
страха глаза велики, — де-

,ляев стремился быстрей свя
заться с ним. Может, и пра
вильно? Так, спокойнее. 
Спокойнее. Но кому?

Предоставим право отве
тить на этот вопрос инстан
ции повыше — райжилуп
равлению, а сами направим 
наши взоры на проспект Ки
рова, где в доме № .66 также 
происходят события не 
столь удивительные, сколь 
поучительные. Ремонтно- 
строительное управление
горжилуправления, возглав
ляемое начальником Н. Н. 
Барановым, в мае приступи
ло к ремонту отопительной 
системы. Сентябрь проходит, 
а работы до сих пор не за
кончены, о чем сигнализи
рует нам Ф. Емельянов. Ав
тор спрашивает: «Уж не бе
рет ли Н. Н. Баранов пример 
со строителей египетских 
пирамид, возводящих их де
сятилетиями? Если да, то он 
заблуждается в отношении 
климата. В Сибири, мягко 
говоря, несколько холоднее, 
и вступать в зиму без отоп
ления — легкомысленно». 
Добавить к этому нечего — 
автор прав.

Письмо седьмое ставит ин
тересную проблему. Авторы 
его Зуева, Петровы и другие 
жильцы дома № 38 по г̂л. 
Гоголя просят редакцию уз
нать, будет ли у них нынче 
центральное отопление. «В 
июне в нашем дворе выкопа
ли траншею, завезли 'песок, 
кирпич. Мастер, руководив
ший, работами, пообещал:- 
будет тепло нынче. Но вско
ре исчез вместе ,с рабочими. 
Так и стоит наш двор разо
ренным», — пишут постав
ленные в тупик жители.

Ясность в эту историю 
внес А. Н. Котов, главный 
инженер Томского горжил
управления. Он сообщил, 
что работы были начаты вне 
плана, по ошибке. Нынче 
жильцам придется пользо
ваться печами.

Постараемся поняоЛ. глав
ного инженера: возможности 
у жилищников не безгранич
ны, кому-то придется пого
дить с водопроводом, цен
тральным ртоплением,- И, 
думаетс,я, объясни это ,своев- 
^меннр жильцам дома 
№ 38 по УЛ- Гоголя, они бы 
терпеливо ждали своего ча
са. Вот этогр как раз и не 
былр сделана. Люди в неда- 
умении: запасать ли им топ
лива на зиму, . чинить ли 
свои камины? В итоге — 
обида, жалоба в редакцию. 
Приходится еще раз напоми
нать старую истину: любой 
человек, будь он даже квар
тиросъемщиком, имеет пра
во на информированность в 
своих коммунальных делах. 
Он должен знать, что я когда 
будут делать, в какие сроки, 
и если не будут, то почему.

В. МОКРУПИШ.

П о ч т и
з о л о т о . . .

Золото веклМи будор1Н 
жило умы: одержимые фа
натизмом алхимики пыта
лись синтезировать благо
родный металл, но безус- 
пес1жо.

Советскими учеными по
лучен «близнец» золота. 
Авторы работы — научные 
сотрудники Института ме
таллургии имени А. А . Бай
кова Академии наук СССР. 
При изучении сплавов пал
ладия с индием они устано
вили, что в определенных 
пропорциях можно полу
чать из этих белых метал
лов целую гамму цветных 
сплавов —  от нежно-сире
невого до золотистого.

Сплавы «сварили» в 
строгих стерильных услови
ях.

Плавки производились в 
электродуговой вакуумной 
печи в атмосфере очищен
ного гелия. Чтобы уловить 
каждый оттенок, исследо
ватели тонко варьировали 
пропорции каждого метал
ла с точностью до сотой 
части.

Получив рукотворное «зо
лото», ученые решили про
верить его способности. 
Оказалось, что оно, как и 
природный металл, не рас
творяется в «царской вод
ке» — смеси азотной и со
ляной кисло^ Электриче
ское сопротивление у него 
примерно такое, как и у 
природного золота.

Палладий и индий не яв
ляются дефицитными ме
таллами и пока в практике 
используются очень огра
ниченно. Яоэтому сплавь! 
из них могут найти большое 
применение в народном хо
зяйстве.

А. ПРЕСНЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

НА У Ч Е Т Е -  
АСТЕРОИДЫ

Между Марсом и Юпите
ром движутся астероиды— 
малые планеты диаметром 
от нескольких метров до 
сотен километров. Наблю
дения за ними изредка 
приводят к недоразумени
ям. Так случилось с не 
имеющим регистрационно
го номера небесным телом, 
которое обсерватории трех 
стран поочередно «откры
вали» в 1941, 1956 и 1971 
годах. Неожиданное заклю
чение, что это вовсе не 
разные планеты, а одна и 
та же, сделал рижский 
астроном кандидат физи
ко-математических наук 
М. А. Дирикис. Он обосно
вал свои выводы резуль
татами вычислений на ЭВМ. 
Часть материалов с такими 
уточнениями послана в ми
ровые центры по изучению 
астероидов.

Научная служба, которой 
руководит М. А. Дирикис 
в обсерватории. Латвийско
го университета, взяла на 
особый учет несколько де
сятков небесных тел, о ко
торых сущестеукэт разно
речивые мнения. Дополни
тельные наблюдения и рас
четы могут помочь астро
номам разрешить сомне
ния.

(ТАСС).

Концертный зал филар
монии был переполнен- Этот 
удивительный музыкальный 
вечер, состоявшийся на 
днях, принес всем огромное 
Удовольствие. Надолго оста
нется в памяти чарующая 
игра скрипача Владимира 
Спивакова, лауреата четы
рех международных конкур
сов; имени Тибо в Париже, 
имени Паганини в Генуе, 
имени Чайковского в Моск
ве и конкурса в Монреале.

Владимир Спиваков закон
чил Московскую консерва
торию и аспирантуру у изве
стного профессора Ю. И. Ян- 
кеяевича. Сейчас молодой 
талантливый скрипач сам 
ведет класс скрипки в Мос
ковском музыкальном ин
ституте имени Гнесиных. 
Вот уже десять лет он вы
ступает с сольными концер
тами в нашей стране и за 
рубежом. И везде они имеют 
большой ‘ успех.

В Томске В. Спиваков вы
ступал четыре года назад.

На сей раз скрипач привез 
нам интересную и разнооб
разную программу из про
изведений великих мастеров 
XVIII и XIX столетий.

Первое отделение концер
та было посвящено произве
дениям значительным и глу
боким по содержанию, кото
рые требовали, от исполни
теля, помимо технического 
мастерства, тонкого осмыс- 
лениЯ( индивидуальной ин
терпретации.

10-я соната Л. Бетховена 
для скрипки с фортепьяно, 
созданная в поздний период 
творчества композитора, в 
целом носит пасторально
романтический характер,, — 
с яркими жанрово-бытовы
ми эпизодами, с песенными 
и танцевальными темами. У 
Спивакова эта Соната про
звучала как мужественная 
(«по'-бетховенски») пасто
раль. Упруги^ твердые 
штрихи; яркий,^ насыщен
ный, сочный звук; безупреч
ной чистоты' интонация; бо
гатая нюансировка, гибкая, 
осмысленная фразировка; 
свобода и уверенность игры 

все это отличало испол
нение сонаты Бетховена.

Знаменитая Чакона И.-С. 
Баха из Второй партиты ^  
вершина его инструмен
тального стиля. Многие 
известные скрипачи вклю
чают Чакону в свои соль
ные программы. В испол
нении В. Спивакова чув
ствовались строгость, вели
чие, сдержанность, но от
нюдь не сухость в выраже
нии чувств, бережное отно
шение к авторскому тексту. 
Особенно ярко и вырази
тельно прозвучала основная 
тема Чаконы, исполненная 
величавого пафоса, благо
родства и мужества. И вме
сте с тем исполнение В. Спи
вакова отличалось свобо
дой, изяществом, легкостью 
и певучестью звучания, да
же в эпизодах с насыщен
ной многоголосной факту
рой. Трудности полифони
ческого стиля Баха преодо
левались исполнителем ес
тественно и непринужденно.

, Исполнение музыки
И. Брамса во втором отделе
нии пленило тонким лириз
мом, поэзией чувств, поле
том фантазии и вместе с 
тем жизнерадостностью,
энергией, задором, даже не-

Заседание комиссии СЭВ
ПРАГА, 27 сентября. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание постоянной комис
сии СЭВ по легкой промыш
ленности.

В нем принимали учаотие 
делегации стран—членов
СЭВ, а также представители 
международных объедине
ний «Интертекстильмаш» и 
«Интерхимволокно» и в ка

честве наблюдателей пред
ставители Социалистической 
Республики Вьетнам. Комис
сия рассмотрела вопросы, 
связанные с выполнением 
комплексной программы 
дальнейшего углубления и 
совершенствования сотруд
ничества, а также развития 
социалистической экономи
ческой интеграции.

Дискуссия 
в ООН
НЬЮ-ЙОРК, 27 сентября. 

(Цорр. ТАОС). На XXXI 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН началась общепо
литическая дискуссия, в ко
торой примут участие пред
ставители 145 государств 
мира—членов этой органи
зации. Для участия в дис
куссии в Нью-Йорк уже 
прибыл ряд глав государств 
и правительств и министров 
иностранных дел различных 
стран.

По общему мнению, глав
ное место в ходе дискуссии 
займут вопросы, связанные 
с выполнением основных 
задач, стоящих перед 
ООН. В их числе — поддер
жание и укрепление между
народного мира и безопасно
сти, закрепление тех пози
тивных сдвигов в пользу 
развития международного 
сотрудйичества и углубле
ния разрядки цаоряженно-' 
ст’и,' которые произошли на 
мировой арене после Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

Большое внимание в ходе 
дискуссии будет уделено

( вопросам, связанным с при
нятием конкретных шагов

i rio обузданию гонки воору
жений, разоружению. К их 
числу прежде всего отно
сятся вопросы о запрещении 
разработки и производства 
новых видов и систем ору
жия массового уничтожения 
и о полном и всеобщем за
прещении испытаний ядер- 
ного оружия, включенные в 
повестку дня сессии по ини
циативе СССР.

■участники дискуссии зна
чительное место отводят 
вопросу об устранении все 
еще сохраняющихся м мире 
очагов напряженности, и в 
первую очередь на Ближ
нем Востоке й в Южной 
Африке. ПО'Давляющее
большинство государств вы
ступает за прекращение аг- 
рессии Израиля против 
арабских стран. Серьезную 
озабоченность международ
ного сообщества вызывает 
положение на юге Африки, 
где силы империализма и 
расизма прибегают к опас
ным маневрам, направлен
ным на подавление нацио
нально - освободительного 
движения,

сколько «грубоватым» ве
сельем Г-- во Второй сонате и 
в Венгерском танце ре ми
нор. Каждая музыкальная 
фраза здесь была прочувст
вована исполнителем.
Скрипка под волшебнадм 
смычком артиста пела легио, 
свободно, проникновенно и 
задушевно.

Б «Пляске ведьм» Н. Пага
нини Владимир Спиваков 
продемонстрировал виртуоз
ный размах исполнения и 
высокую артистичность. В 
его игре слышались то зву
чание флейты (игра флажо
летами), то пение соловья, 
то пение человеческого голо
са.

Достойной партнерщей 
Владимира Спивакова была 
пианистка Маргарита Гусак, 
Это отличный вдумчивый 
музыкант и чуткий партнер 
в ансамбле. Особенно хочет
ся отметить слаженность ЭН- 

«самбля в 10-й сонате Л. Бет
ховена.

Благодарные томичи на
градили исполнителей бур
ными аплодисментами и

Были одобрены предложе
ния по сотрудничеству в об
ласти обеспечения сырьем 
обувной промышленности 
стран—членов СЭВ, обсуж
дены перспективы развития 
основных видов оборудова
ния для текстильной и три
котажной промышленности.

Заседание комиссии про
ходило в обстановке дружбы 
и полного взаимопонимания.

ВЕНГРИЯ. Благодаря кооперации с советскими завода
ми на машиностроительном предприятии «Раба» созда
но крупное ПРОИЗВОДСТВО унифицированных узлов. Это 
позволило венгерскому заводу значительно увелияить 
выпуск продукции, расширить ее ассортимент.

Будапештский филиал «Рабы» производит сейчас 
мощные комфортабельные тракторы. В этом году с его 
конвейера сойдут 600 таких тяжелых машин для 
сечтьского хозяйства республики. Максимальная рабо
чая скорость трактора — 25 километров в час, в кабине 
водителя — кондиционированный воздух.

ЦЛ СНЦМКБ; готовые тракторы новой марки.
Фото МТИ—ТАСС.

Н ЕТ М ЕСТА ОПТИМИЗМ У
ВАШИНГТОН, 27 сентяб

ря. (ТАСС). ЭконоМ'Ичес1{ое 
положение Соединенных 
Штатов продолжает о<;та- 
ваться неудовлетворитель
ным, и перспективы преодо
ления страной последствий 
промышленного спада не , 
вызывают оптимизма. С та
ким заявлением выступили 
члены конгресса США от 
демократической партии, 
входящие в объединенную, 
экономическую ксадлийсию 
высшего американского за
конодательного органа.

В опубликованном ими до
кладе о состоянии американ
ской экономики в первом 
полугодии 1976 года указы
вается, что темпы «экономи
ческого выздоровления» 
страны оставляют желать

много лучщргр. За прошед
шие месяцы, отмечают со
ставители, скромные дости
жения в области экономики 
были практически сведены 
на нет падением производи
тельности труда, замедлени
ем прироста валового на
ционального продукт.а и рез
ким скачком безработицы, 
которая поднялась в августе 
на самый высокий за по
следний год уровень в 7,9 
процента.

Как свидетельствуют спе
циалисты, говорится в до
кладе, к концу будущего го
да безработица сохранится 
на уровне 6—7 процентов. 
Авторы считают, что не про
изойдет никаких «чудес» и в 
области борьбы с инфляци-

Новая «война» в «Общем рынке»
РИМ, 28 сентября. (Корр. 

ТАСС). Вновь усилилась на
пряженность в отношениях 
между двумя западноевро
пейскими странами — парт
нерами по «Общему рынку» 
— Францгюй и Италией. На 
еей раз вспыхнула «обувная 
война». Это произошло, ког
да Париж принял решение 
блокировать поставки во 
Францию итальянской обу
ви. Подготовка к новой «вой
не» велась по всем правилам 
дипломатического искусства. 
Сначала Италии были 
предъявлены требования, 
которые, по словам римских

газет, на практике означали 
создание препятствий для 
поставок обуви с целью их 
ограничения.

Затем последовали «погра
ничные инциденты» .— на 
французской границе были 
задержаны огромные партии 
итальянской обуви.

Торговые компании Ита
лии немедленно направили 
премьер-министру Дж. Анд- 
реотти коллективное посла
ние с просьбой вмешатьс.я.

Снова пошла в ход дипло
матия, на еей раз с итальян
ской стороны: французскому 
представи^лю в щтаб-квар- 
тире ЕЭС в Брюсееле было

сделано представление, ко
торое, однако, не имело по
следствий. Доступ во Фран
цию продукции итальянских 
обувщиков закрыт * сегодня 
почти полностью.

Итак, вслед за «винной», 
«помидорной» и другими 
«войнами» между ■ двумя 
партнерами по ЕЭС вспых
нула «обувная»... Она вновь 
напомнила об оетрейщих 
противоречиях, которые 
буквально раздирают парт
неров по «Общему рынку» и 
в любой момент могут про
явиться в самой неожидан
ной области.

В. ГОНЧАРОВ.

цветами
Л. КОЛОГРИВОВА.

музыковед.

П р о во кац и и  
п равы х сил

БЕЙРУТ, 27 сентября. 
(ТАСС). Правохристиан- 
ские силы Ливана акти
визировали усилия, цель 
которых — продолжение 
кровопролития и срыв 
всех попыток нормализа
ции обстановки в стране. 
Несмотря на объявленное 
руководством Палестин
ского движения сопро
тивления в односторон
нем порядке решение 
прекратить огонь, правые 
не прекратили военных 
действий. В результате 
бои продолжаются на 
всех фронтах. Вооружен
ные формирования пра
вых сил подвергли вчера 
минометному обстрелу 
западные кварталы Бей
рута и лагеря палестин
ских беженцев в южных 
пригородах столицы.

Правые обстреляли так
же район национального 
музея и воспрепятствова
ли тем самым встрече 
между президентом Ли
вана И. Саркисом и пред
седателем исполкома Ор
ганизации освобождения 
Палестины Я. Арафатом.
■ Лидер прогрессивной 

социалистической партии 
К. Джумблат в интервью 
газете «Аль-Анвар» вновь 
подчеркнул сегодня, что 
для нормализации обста
новки в Ливане необхо
дим полный вывод из 
страны сирийских войск,

И н ц и д е н т  
в Д ам а с к е

ДАМАСК, 27 сентября. 
(ТАСС). Группа воору
женных лиц захватила 
вчера в центре сирийской 
столицы гостиницу «Се- 
мирамис» и задержала в 
качестве заложников око
ло 200 человек, живших в 
гостинице.

Район, в котором про
изошел инцидент, был 
блокирован воинскими 
частями и отрядами сил 
безопасности. Операцией 
по освобождению залож
ников руководили ми
нистр обороны М. Тлас и 
министр внутренних дел 
А. Даббаг.

В завязавщейся пере
стрелке двое террористов 
были убиты, трое других 
арестованы, несколько за
ложников убито и ранено, 
остальные освобождены.

По приговору высшего 
суда государственной бе
зопасности сегодня аре
стованные террористы 
были казнены.

Действия провокацион
ных . сил, совершивших 
захват одной из даяас- 
ских гостиниц, здесь свя
зывают с непрекращаю- 
щимися попытками поме
шать осуществлению си
рийско-палестинского eg- 
глашенйя.

Ядериый взрыв в Китае
ПЕКИН, 27 сентября. 

(ТАСС). Вчера в Китае 
произведен новый ядер- 
ный взрыв. , О мсяцноеТи 
взрыва не сообщается.

ТОКИО, 27 сентября. 
(ТАСС). Японское прави
тельство решило с сего-д- 
нящнего дня установить 
наблюдение за уровнем 
радиоактивности в связи 
с произведенным вчера в 
Китае ядерныи взрывом, 
Как сообщает агентство 
Киодо Цусин, будут 
браться пробы воздуха 
на высоте 6 тысяч и 12 
тысяч \[етров, проводить
ся анализ почвы и дож
девой воды.

Всякий раз, когда в Ки
тае производится ядер,- 
чый взрыв, радиоактив
ность над Японией возра
стает в сотни раз.

V
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У л и ц а  
имени томича

Томичам хорошо известна 
улица имени Вершинина. На 
ней расположены многочис
ленные корпуса общежитий, 
образующие студенческий го
родок. Улица названа в память 
о выдающемся советском уче- 
ном-фармэкологе Николае Ва
сильевиче Вершинине, вся на
учная и общественная дея
тельность которого связана с 
Томском.

Н. В. Вершинин родился 16 
января 1867 года в селе Леком- 
ском Вятской Чубернии. Окон
чив духовное училище, а затем 
Вятскую духовную семинарию, 
Николай Васильевич отказался 
от карьеры священника и по
ступил учителем в начальную 
школу. В 1889 году он был- 
принят в Томский университет.

Благодаря блестящим спо
собностям и трудолюбию Ни
колай Васильевич оказался в 
числе выпускников 1894 года, 
оставленных в университете 
для подготовки к научно-педа
гогической деятельности. Рабо
тая в терапевтической клини
ке, а затем на кафедре фарма
кологии, он выполнил несколь
ко научных работ и в фе.врале 
1904 года защитил докторскую 
диссертацию.

Степень доктора медицины 
давала право освободиться от 
мобилизации в армию, но уче
ный считал, что «в настоящее, 
тяжелое для России время, мы, 
врачи, должны оставить свои 
обычные занятия и быть там, 
где больше всего в нас нуж
даются: где льется кровь и 
раздаются стоны. Наш долг— 
по мере сил и умения облег
чать страдания людей на поле 
битвы и тем самым быть полез
ным в кровавом бою». В апре-

ле 1904 года молодой доктор 
медицины выехал в Мукден и 
был направлен в один из круп
нейших госпиталей русской ар
мии в Манчжурии, где вел ле
чебную работу.

Поражение царского прави
тельства в войне с Японией 
способствовало росту револю
ционного движения в стране. С 
радостью узнает Николай Ва
сильевич о революции 1905 
года. В письме от 14 ноября 
1905 года из Харбина он пи
шет: «Я твердо убежден, что 
ярко занявшаяся заря настоя
щей гражданской свободы 
служит . предвестницей того 
лучшего и долго и страстно 
ожидаемого дня, когда над 
русской страной взойдет солн
це правды, когда великая стра
на неволи превратится в стра
ну свободы... Мне сильно хо
телось бы присутствовать при 
возрождении России».

В 1908 году Николай Василье
вич возглавил кафедру фарма
кологии Томского университе- ’ 
та (с 1930 года —  Томского 
медицинского института), кото
рой бессменно руководил до 
дня своей кончины —  6 апреля 
1951 года.

Научная деятельность Н. В. 
Вершинина в первый период 
его профессорской деятельно
сти была сосредоточена на 
изучении препаратов, дейст
вующих на сердечно-сосудис
тую систему, а также на воп
росах бальнеологии.

После победы Великой Ок
тябрьской революции начи
нается наиболее плодотворный 
период деятельности ученого, 
связанный с коренным перело
мом в развитии отечественной 
фармакологии. Исключитель
ная забота партии и правитель

ства о развитии советской нау
ки создала благоприятные ус
ловия развития медицины и, в 
частности теоретической и 
прикладной фармакологии.

Среди многочисленных ис
следований, выполненных Н. В. 
Вершининым и его сотрудни
ками, следует в первую оче
редь упомянуть работы по по
лучению, экспериментальному 
и клиническому изучению си-' 
бирской синтетической лево
вращающей камфары, что по
зволило освободить нашу 
страну с 1936 года от ввоза 
камфары из-за границы. Под 
руководством Николая Ва
сильевича был эксперимен
тально разработан и внедрен 
в медицинскую практику мг#од 
внутривенного капельного вве
дения камфары при острой 
сердечно-сосудистой недоста
точности. Этот метод успешно 
применяли д госпиталях в годы 
Великой Отечественной войны 
для борьбы с шоком.

В годы Великой Отечествен
ной войны, когда в стране 
ощущался недостаток некото
рых лечебных препаратов, Ни
колай Васильевич стал инициа
тором комплексного исследо
вания сибирских лекарственных 
растений, объединив для этой 
цели ботаников, химиков, 
фармакологов, клиницистов ря
да институтов.

Совместная работа ученых 
разных специальностей оказа
лась высокопродуктивной и да
ла возможность в короткий 
срок отьюкать, изучить и вве
сти в медицинскую практику 
ценные лечебные препараты. 
За это Н. В. Вершинину, Д. Д. 
Яблокову и В. В. Ревердатто в 
1947 году присуждена Госу
дарственная премия.

Н. В. Вершинин был не толь
ко большим ученым, но и за
мечательным педагогом. В чис
ле наиболее прогрессивной 
части томской профессуры он 
с первых дней Советской вла
сти отдает все свои силы и 
знания созданию новой совет
ской интеллигенции из рабочих 
и крестьян. Как лектор, Нико
лай Васильевич снискал всеоб
щую любовь студенчества, го
рячую привязанность мс(лолых 

. ученых. Лекции, которые уче
ный Читал до последнего дня 
своей жизни, отличались высо
ким научным уровнем, просто
той изложения, стройностью и 
последовательностью мысли.

Неоценимой заслугой Н. В. 
Вершинина является создание 
оригинального руководства 
«Фармакология как основа те
рапии», выдержавшего 11 из
даний. Он воспитал целое по
коление фармакологов. Мно
гие из его учеников стали вид
ными советскими учеными.

Отличительными чертами 
этого человека были скром
ность и исключительная гу
манность. Это не мешало ему 
быть всегда глубоко принци
пиальным, требовательным к 
себе и своим помощникам.

За выдающуюся деятель
ность в области развития со
ветской науки Н. В. Вершини
ну было присвоено почетное 
звание заслуженного деятеля 
науки. Он был избран действи
тельным членом АМН СССР, 
награжден орденами Ленина и 
Трудового Красного Знамени.

Насыщенная неустанным тру
дом жизнь Николая Васильеви
ча Вершинина является ярким 
примером служения советской 
науке и народу, который он 
любил и которому отдал все 
свои знания.

А. САРАТИКОВ, 
заведующий кафедрой 
фармакологии медицин
ского института, про

фессор.

Неизвестное на географической карте
Строительство в бухте 

Врангеля крупнейшего в 
стране морского порта Во
сточного принесло ей из
вестность во многих стра
нах.

Б честь кого бухта носит

такое название? Изучение 
архивных документов, про
изведенное действительным 
членом географического об
щества СССР Б. Масленни
ковым, позволило выдви
нуть предположение: бухта

названа в честь видного 
русского гидрографа, иссле
дователя Балтийского моря 
адмирала Бернгарда Ва
сильевича Врангеля (1797— 
1872 гг.).

К сожалению, этого имени 
пока нет в энциклопедиче
ских словарях, но оно хоро
шо известно тем, кто в по-

Н а ш и  д е т и  
р а с т у т

Это качество я больше все
го ценю в людях. Молодость 
моя проходила в тяжелых 
условиях. На фронте в 45-м 
погиб отец, мамы не стало в 
47-м. Нас осталось пятеро, 
маму заменила старшая се
стра.
' Подрастая, мы помогали 
друг другу. Лет четырнад
цать назад, когда я была 
уйсе замужем, к нам приехал 
на каникулы после пятого 
класса мой младший брат 
Иван. Да так и остался в на
шей семье. Закончил 10 
классов, отслужил в армии 
и снова к нам. В прошлом 
году закончил ТИСИ. жёна у 
него хорошая, двое славных 
детей. Квартиру на Каштаке 
получили — живут само
стоятельно. По тому, как мо
лодые помогают друг другу 
в учебе, сужу в том, что до
брая традиция нашей семьи 
—‘ быть отзывчивым, думать 
не только о своем благополу
чии — на всю жизнь сохра
нится и в семье младшего 
брата.

Отзывчивыми растут и 
мои дети. Любой матери 
приятно, когда о ней прояв
ляют заботу. Мне приятно 
вдвойне оттого, что мои Ди
ма и Света (сын учится в 
П ЯТОМ ; дочь — в девятом 
классе) добры не только в

ОТЗЫВЧИВОСТЬ
семье, с  удовлетворением 
отмечаю, что школа особен
но ревностно следит за раз
витием в детях этого каче
ства. Справиться о причине 
отсутствия товарища, ' если 
заболел — навестить, не дать 
отстать ему в учебе, поздра
вить с праздником близких 
родных, товарищей, педаго
гов, наставников — как нуж
но это в йсизни! Эти качест
ва ничем не заменить. Не 
будет у тебя дущевной щед
рости, стремления творить 
добро для других — не при
мут тебя люди, и ни талант, 
ни гениальность, ни удачли
вость не спасут гордеца от 
горького одиночества. А ведь 
это самое страшное на белом 
свете — быть одиноким. Вот 
почему я внушаю своим де
тям: никогда ни в чем не от
деляйтесь от своих сверст
ников. Ищите сами, если вам 
не предложат, общественную 
работу, занятие, приближаю
щее вас к людям.

Дима — командир класса. 
Его кумир — дядя Дмитрий 
Михайлович, офицер-погра
ничник. Мечтает сын о су
воровском училище. Зачиты
вается книгами о военных и 
великих путешественниках, 
занимается спортом. Утро 
начинает с гантелей.

Света любит возиться с

малышами. Мечтает стать 
педагогам. Умеет шить и с 
удовольствием заменяет ме
ня на кухне, тем более что я 
работаю во вторую смену и 
вечером они остаются одни. 
Уборка квартиры — это то
же дело моих детей.

Отд^1хать предпочитаем 
вместе. Есть у нас любимая 
горка — возле большого 
трамплина на Степановке. 
Мичуринского у нас нет — 
ходим на эту горку во все 
времена года. С детьми ка- 
таемсН на санках. Общение 
это доставляет много радости 
детям, да и нам с мужем..

Света готовится к вступле
нию в комсомол.' Мы выпи- 
сал 1̂ ей молодежные газеты 
и журнал «Комсомольская 
жизнь», впрочем, дети нахог 
дят интересное для себя в 
тех изданиях, которые мы 
выписываем с мужем для се
бя. ■ Света занимается в 
кружке бальных танцев, Ди
ма — ̂ в лыжной секции.

42-я школа оказывает
нам, родителям,' огромную 
помощь в профессиональном 
ориентировании детей. Све
та в учебно-производствен
ном комбинате осваивает
профессию штукатура-маля- 
ра. Это пригодится в жизни. 
Не менее важно и правиль
ное ориентирование детей в

следние полтора столетия 
посвятил свою деятельность 
изучению морей и океанов. 
Б. В. Врангель — один из 
тех, кто изучал и картогра
фировал Балтику. Он произ
водил промеры в Финском 
•заливе, вел астрономические 
и геодезические наблюдения.

Корр. ТАСС.

море человеческих отноше
ний.

Мы с мужем имеем не 
только на работе одинако
вые общественные поруче
ния (я профорг участка, он 
член цехкома), но и в шко
ле. Я член родительского ко
митета с первого класса у 
Димы, муж — у Светы. Как 
идут дела в школе, знаем хо
рошо. Так вот, хочется отме
тить исключительно благо
приятный климат в педаго
гическом коллективе. Осо
бенно благодарны мы А. М. 
Килиной — она учила Диму 
до третьего класса, дети до 
сих пор ее не забывают — 
и классным руководителям 
3. Т. Макаренко и Н. Я. Ва
сильевой. Искусство этих пе
дагогов заключается прежде 
всего в том, что они сумели 
сплотить детей в друя{ный 
коллектив, научили их помо
гать друг другу, заботиться 
о сверстниках и старших. У 
таких педагогов ни один 
ученик не окажется за бор
том школы.

Какие радости, какие пе
чали* у моих детей? Спроси
ла их об этом — пожимают ' 
плечами: «Никаких печалей 
нет». Счастливые! Даже ког
да последний раз плакали— 
не могли вспомнить. А радо
сти? Дима: «Когда первый 
раз на лошадь сел». Каждое 
лето мы всей семьей отправ
ляемся к моей сестре на Ал
тай. И вот, когда Диме было 
5 лет, он впервые сел верхом 
на лошадь. Сколько было 
страха и восторга! Теперь

К Н И Г А  Р О З Ы С К А
I

Во все военкоматы страны 
разослана «Книга розыска». 
Эта книга составлена по пись
мам, поступившим в редак
цию «Правды» в 1975 году — 
году 30-летия Великой Побе
ды. Из разных мест шли тогда 
запросы о погибших или про
павших без вести участниках 
Великой Отечественной войны. 
Местные партийные и совет
ские органы, военкоматы, а 
также однополчане, следопы
ты присылали сведения о по

гибших воинах, указывали ме
ста захоронения, которые до 
сих пор не известны родным, 
друзьям. Всего таких писем 
«Правда» получила свыше 
двадцати тысяч.

Теперь поступившие запро
сы и сообщения собраны в 
книгу. В ней 464 страницы. 
Первый раздел приводит в ал
фавитном порядке фамилии 
погибших и пропавших без ве
сти участников Великой Отече
ственной войны, места захо

ронения которых разыскива
ются, адреса родных. Во вто
ром разделе — фамилии уча-* 
стников Великой Отечествен
ной войны, места захоронения 
которых установлены читателя
ми. Родственников этих вои
нов разыскивают обществен
ные организации, следопыты. 
«Надо надеяться, — говорится 
в предисловии к книге, — что 
всюду, где похоронены фрон
товики, погибшие в бою или 
умершие от ран, постараются

сверить и» имена с «Книгой 
розыска». Далее высказано 
пожелание, чтобы в каждом 
городе и районе внимательно 
проверили — не живут пи там 
родные погибших, названных, 
в книге.

Выпущена «Книга розыска», 
издательством «Правда». Озна
комиться с нею можно в рай
онных или городских воен
коматах по месту жительства. 
«Книга розыска» разослана 
также архивам, располагаю
щим материалами об участни
ках Отечественной войны, со
ответствующим учреждениям,

, редакциям газет.
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По традиции с началом
__  учебного года в политехни-

I щ I ческом институте начались

ш ш

29 сентября. Концерт 
вокально - инструментального 
ансамбля «Лайне».

Начало — в 20 часов.

SHSO
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Табор уходит в небо» — 9.
13. 15, 17. Кинопанорама. В 
заключение фильм «Чужие ' 
письма» — 21. «Вкус халвы»
— 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серии) -— 8-30, 11,
13- 30. 16. 18-30, 21. «Ирония
судьбы, или с легким паром» 
(две серии) — 8-30, 11-05.
1.3-40, 16-15, 18-50. 21-25. Зал 
кинохроники. «Война оконче
на, борьба продолжается» — 
9, 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14- 25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45. 
«Я верю» — 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серии) — 8-40,
11-30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Я 
верю» — 8-40. 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «.Малень
кие чудеса большой природы»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
«В ожидании чуда» — 9,

10-30. 12, 13-30. «Рогатый ба
стион» — 15, 16-40. «Солярис* 
(две серии) — 18-20, 21-30. 

«СИБИРЯК»
«Опасные игры» — 9-20.

«Решма и Шера» — 11. 12-40.
14-20,' 17-40. 19-20. 21. «Потря
сающий Берендеев» — 16.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«В клешнях черного рака» 
— 14. 16, 18, 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Это я убил» — 15. 17, 19. 
ДЭОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД» 
«Мальчик и лось» — 11, 15. 

«У богатой госпожи» — 17.
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Дом на окраине» — 17-10, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Великолепный» 

19. 21.
15, 17,

Щ  Т В

СРЕДА, 29 'сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.00. Новости.' 13.10. Цв.

Чемпионат СССР по хокАею. 
«Спартак» (М) — ЦСКА. 2-й и 
3-й периоды. Передача из- 
Дворца спорта Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина. 
14.20. Цв. Концерт лауреата 
международного конкурса
Ю. Вострелова (баян). 14.45. 
Цв. «Америка семидесятых». 
Фильм 7-й. «Ворота на юг». 
Автор — Вал. Зорин. 15.20. 
«Впереди день». Художествен
ный филвм. 17.00. «Время».

ТОМСК
17.30. • В «кладовых биосфе

ры». Научно-популярный
фильм. 17.50. «Время бежит 
незаметно», «Не забудьте». 
Фильмы.

МОСКВА
18.00. Цв. Чемпионат СССР

по хоккею. «Спартак» (М) —
ЦСКА. 20.00. Новости.

ТОМСК
20.15. В помощь изучающим

материалы XXV съезда КПСС. 
Курс «Политика КПСС — марк
сизм-ленинизм— в действии». 
Тема 1: «Единство теории, по
литики и практики в деятель
ности КПСС». Занятие ведет 
кандидат философских наук, 
доцент Томского университета 
Д. Н. Приходько. 20.40. «Народ
ный артист». Телефильм Цен
трального телевидения о твор
ческом пути народного арти
ста СССР М. Д. Михайлова. 
21.40. Новости. 21.50. Му
зыкальный антракт.

МОСКВА
21.55. Цв. «Америка семиде

сятых»; Фильм 7-й. «Ворота на 
юг». 22.30. Цв. «Творчество 
народов мира». 23.00. «Время». 
23.30 — 01.15. Цв. Кубок УЕФА 
по футболу. «Динамо» .(М) — 
«Аек» (Афины). Трансляция с 
Центрального стадиона «Дина
мо».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Фильм — детям. «Ну,' 
погоди! >. 20.00. «Техноло-гия 
успеха». Научно-популярный 
фильм. 20.20. А. Н. Остров
ский. «Пучина». Спектакль Го
сударственного Малого акаде
мического театра Союза ССР. 
22.35 — 22.45. Новости.

Дому ребенка № 1 на по
стоянную работу требуются; 
сестры-воспита.тели, вяни, 
прачки, кухонные работни
цы, кастелянша.

Адрес: г. Томск, ул. Бе
линского, 72, к главному 
врачу; тел. № '4-45-77.

Заочное отделение Том
ского техникума обществен
ного питания объяв.ляет на
бор на подготовительные 
курсы. Срок обучения — 8 
месяцев, оплата 15 рублей.

Начало занятий — с 1 но
ября.

Адрес: г. Томск, ул. Ивана 
Черных, 97.

Томский драматический театр 
Репертуар театра с 1 по 31 октября 

ОТКРЫТИЕ ЗИМНЕГО ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА
1 октября — «Протокол одного заседания».
2 октября — «Протокол одного заседания».
3 октября, вечер — «Моя любовь на третьем курсе», 
утро — «Просто ужас».
5 октября — «Прощание в июне».
6 октября — «Муж и жена снимут комнату».
7 октября — «Миссис Пайпер ведет следствие».
8 окт.ября — «Самая счастливая».
9 октября — «Клоп».
10 октября, вечер — «Квадратура круга», 
утро — «Просто ужас».
12 октября — «Муж и жена снимут комнату».
13 октября — «Муж и жена снимут комнату».
14 октября — «Моя любовь на третьем курсе».
15 октября — «Прощание в июне».
16 октября — «Балентин и Балентина».
17 октября, вечер — «Миссис Пайпер ведет следствие», 
утро — «Просто ужас».
19 октября — премьера — «Ночная повесть».
20 октября — премьера — «Ночная повесть».
21 октября — премьера — «Ночная повесть».
22 октября — «Из плегйени Кедра».
23 октября — «Муж и жена снимут комнату».
24 октября, вечер — «Моя любовь да третьем курсе», 
утро — «Просто ужас».
26 октября — «Ночная повесть».
27 октября — «Ночная повесть».
28 октября —̂ «Ночная повесть».
29 октября — «Самая счастливая».
30 октября — «Сталевары».
31 октября, вечер — «Муж и жена снимут комнату», 
утро — «Просто ужас».
Начало спектаклей: дневных — в 12 часов, вечерних 

в 19 час. 30 мин.
Открыта предварительная продажа билетов на все 

объявленные спектакли.

занятия в литературном 
объединении «Молодые голо
са». Существует оно с 1943 
года, здесь желающие зна
комятся с произведениями 
больших мастеров поэзии и 
прозы, обсуждают творчество 
начинающих авторов.

В первом семестре участ-

с т и х и  по
ВТОРНИКАМ

ники литобъединения позна
комятся с лирикой послево
енного периода, историей со
ветской поэзии, творчеством 
А. Твардовского, С. Щипаче- 
ва, Н. Заболоцкого, Я. Сме-

«Библиотеке ТПИ от вы
пускника 1930 года, снова 
повидавшего в Томске свою 
молодость», — так написал 
на одной из своих книг пи
сатель-фантаст А. Казанцев, 
побывавший в альма-матер 
в 1970 году. Б связи с 70-ле
тием со дня рояедения изве
стного писателя в научно- 
технической библиотеке по
литехнического института 
оформлена книжно-иллю
стративная выставка, рас
сказывающая о его творче
стве. Основу экспозиции со
ставляют книги, подаренные 
писателем институту.

НА СНИМКЕ: у стендов
выставки.

Фото А, Батурина.

ему 11 лет, и он заправски 
ездит верхом. Нет, это не 
только забава. Не хуже де
ревенских мальчишек он уп
равляет лошадью, сгребает в 
копны сено.

Дима был и на Черном 
море, но не курортная Анапа 
с ее фруктами и поезд
ками на катере запала 
в память мальчика, а 
лошадь, с которой можно 
дружить и вместе работать. 
Пусть отложится побольше 
таких приятных воспомина
ний в памяти детей.

А помыслы? Света: «Съез
дить в Ленинград, побывать 
на «Авроре», посетить му
зей». Сейчас их класс бо
рется за право ■ поехать в 
город на Неве. Такие поезд
ки духовно обогащают под
ростков.

Растут мои дети. Я доволь
на ими. Спокойные, не
вспыльчивые, честные. Чест
ные не только в'том смысле, 
что не возьмут чужое. Ска
жут правду и тогда, когда 
очень тяжело это сделать. 
Ни разу не замечала, .чтобы 
мои дети солгали. '

Я — крановщица, муж — 
слесарь. Но есть у всех ро
дителей еще одна специаль
ность — воспитатели. Об 
этом мы не забйваем ни на 
минуту. .V

М. БАРАНОСОБА, 
крановщица литейного 
цеха электромеханиче

ского завода.

Ш2Ш

лякова. Будет обсуждено 
творчество институтских ав
торов, намечено провести 
совместные заседания с ли
тературными объединения
ми института автоматиче
ских систем управления и 
радиоэлектроники и педин
ститута. Занятия проходят 
каждый вторник в редак
ций многотиражной газеты 
«За кадры».

Р. ГОРСКАЯ.

ilslsU
ТОРПЕДОВЦЫ УХОДЯТ ВПЕРЕД...

( С п о р т и в н о е  о б о з р е н и е )
Осенний чемпионат стра

ны по футболу как-то неза
метно перешел «экватор» 
(ведь матчи проходят в один 
круг), и команды в большин
стве своем уже сыграли 
больше матчей, чем им оста
лось провести.

26 сентября внимание лю
бителей футбола снова при
влекло выступление лидеров 
— московских 'торпедовцев.' 
На своем стадионе их при
нимали земляки — футболи
сты «Локомотива». Победили 
лидеры 1:0. Торпедовцы, на
брав 13 очков после 7 .игр 
(при великолепной разнице 
забитых и пропущенных го- 

,лов — 13:1), еще больше
оторвались от «преследова
телей».

Как известно, две команды 
по условиям осеннего чем- 
пионага должны покинуть 
высшую лигу. И сейчас раз
вернулась острая борьба ме
жду командами, не только 
занимающими середину в 
турнирной таблице, но и 
стремящимися покинуть 
опасную зону. Ибо сейчас 
каждая победа «поднимает» 
команду вверх.

В эти.дни в опасной зоне, 
в частности, находились 
«Черноморец», динамовцы 
Минска и блестяще высту
павшие в прошлом году ди
намовцы Киева. И именно 
эти команды одержали побе
ды,-сыграв «изо. всех сил». 
«Черноморец» выиграл у ди
намовцев Москвы — 2:1, а 
затем с таким же счетом — 
у «Зенита». Динамовцы 
Минска сломили сопротив
ление «Днепра» ■— 2:0. Киев
ляне в минувшую субботу 
«вырвали победу» на своем 
поле у «Арарата» — 3:2.* • *

28 сентября начался чем
пионат СССР по хоккею — 
игре, с которой по популяр
ности может сравниться 
разве только футбол. 10 
команд будут оспаривать 
чемпионский титул, встре
чаясь друг с другом по четы
ре раза. И уже первый матч 
турнира обещает увлека
тельную борьбу: нынешние 
чемпионы — московские 
спартаковцы — сыграют с 
19-кратными чемпиона!(1и — 
хоккеистами ЦСКА.

Повышенный интерес вы- 
---- -̂-------- i-----------

зывает в предстоящем сезо
не чемпионат мира (он будет 
проведен в апрельские дни 
в Вене). Теперь на чемпио
нате появятся канадцы, и 
они уже будут представлены 
не сборной любителей, как 
раньше, а командой профес
сионалов.

Продолжаются еще, не- 
смотря»на наступающую хо
лодную погоду, соревнования 
легкоатлетов. В Баку про
шел седьмой легкоатлетиче
ский мемориал 26 бакинских 
комиссаров, собравший го
стей из шести стран, совет
ских атлетов более чем из 30 
городов. Из отдельных ре
зультатов, показанных на 
мемориале, можно отметить, 
например, прыжок киевля
нина Владимира Журавлева 
на 218 см.

А вот —, новость из-за ру
бежа: Хелена Фибингерова 
(Чехословакия) установила 
новый мировой рекорд в 
толкании ядра, послав сна
ряд на 21 метр 99 сантимет
ров.

А. НИКОЛАЕБ.
(ТАСС).

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация ф у т б о л а  

РСФСР сообщает результаты 
матчей второй лиги (пятая 
зона), которые состоялись 
26 сентября:

«Локомотив» (Чита) — 
«Автомобилист» (Красно
ярск)—0:0, «Селенга» (Улан- 
Удэ) — «Энергия» (Братск)— 
1:1, команда города Иркут
ска — «Ангара» (Ангарск)— 
1:0, «Динамо» (Барнаул) — 
«Иртыш» (Омск)—3:1, «Чка- 
ловец» (Новосибирск) — 
«Уралец» (Нижний Тагил)— 
3:0, «Уралмаш» (Свердловск) 
— «Луч» (Владивосток) — 
1:0, «Зенит» (Ижевск) — 
СКА (Хабаровск) — 1:0,
«Строитель* (Уфа)—«Амур» 
(Благовещенск) — 2:1, «Тор
педо» (Томск) — «Нефтя
ник» (Тюмень) — 4:4.

(Корр. ТАСС).

Тысячи соперников 
ч е м п и о н а

МОСКВА, 27 сентября. 
(ТАСС). По предложению 
гамбургской радиостанции 
«Норддойче рундфунк» я 
сыграю по телевидению пар
тию с любителями шахмат 
ФРГ. Первый ход бе^гаи 
мною уже сделан — CZ—С4 
(английское начало), ска
зал в беседе с корреспонден
том ТАСС чемпион мира по 
шахматам Анатолий Карпов.

Техника проведения этого 
интересного матча с по
мощью показа по телевиде
нию такова: на каждую не
делю запланированы две де
сятиминутные шахматные 
передачи, куда войдут мой 
ход и ответ партнеров.

Говорю «партнеров», по
тому что каждый ответный

ход будет определяться 
«большинством голосов» л:о- 
бителей шахмат — они, уви
дев на голубом экране мой 
ход, присылают в Гамбург 
открытки с записью предла
гаемого ими продолжения 
в партии.

А для отбора поступающих 
ответных, ходов дирекцией 
гамбургской радиостанции 
приглашена группа западно
европейских шахматных ма
стеров, которые будут также 
комментировать развитие 
событий в партии.

На вопрос о том, какова 
может быть продолжитель
ность этой необычной пар
тии, Анатолий Карпов на
звал срок — примерно до 
марта 1977 года.

Редактор А. Н. НОБОСЕЛОБ.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
постоянную работу во Дво
рец зрелищ и спорта: бух
галтера, кассиров, рабочих 
службы арены, киномехани
ка, машинистов холодиль
ных установок, старшего 
техника-смотрителя.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Второй трест столовых 
приглашает на постоянную 
и временную работу для 
вновь открытой столовой 
Jsr° 42: поваров, кондитеров, 
буфетчиц всех, разрядов, 
мойщиц посуды, уборщиц, 
коренщйц.

За справками обращаться; 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Томский инженерно-строительный институт проводит 
прием на девятимесячные подготовительные курсы по 
подготовке к вступительным экзаменам в вуз. Для зачи
сления на курсы необходимо представить заявление на 
имя ректора, справку с места работы, копию аттестата о 
среднем образовании, для школьников Томска — справ
ку из школы.

Начало занятий — 4 октя^я. ■,
Плата за обучение вносится одновременно с заявле

нием (22 рубля). Документы принимаются ежедневно, с 
15 до 21 часа, в приемной комиссии института по адресу: 
634003, 'i'oMCK, Соляная площадь, 2, приемная комиссия, 
комната 232.

Городское вечернее профессионально-техническое учи
лище № 21 объявляет набор учащихся для повышения 
квалификации по специальностям: токарь, фрезеровщик, 
шлифовщик, газоэлектросварщик, слесарь-ремонтник,, 
слесарь механосборочных работ, контролер радиоаппара
туры, контролеры станочных и слесарных работ, слесарь- 
сантехник, электромонтажник, радиомонтажник. В учи
лище принимаются рабочие по направлению предприя
тий и организаций г. Томска. По окончании училища вы
дается аттестат. Обучение бесплатное. Срок обучения — 
6 месяцев.

Начало занятий — 1 октября!
За справками обращаться; 634029, Томск, 

на, 18-а, телефоны №№ 20-212, 20- 888.
ул. Герце-

Штаб гражданской обо'- 
роны Томской области с 
глубоким прискорбием из, 
вещает о кончине бывшего 
работника штаба, ветерана 
Великой Отечественной 
войны подпо,тковника в от
ставке

БАЛАБУШЕВИЧА
Петра Васильевича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

секретариата — 4-S0-20, 4-74-48,' отдела" партийкой жизни -  4-'80-S2. отдела"“"пропагандьГ -  *Zso-95  *промьшл'1.н^1мти'’®''® —  ̂ Л ответ. секретаря — 4-72-34,
— 4-51-83, ,4-35-53, отдела сельского хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отдела наукй и учебных заведений — 4-33-63 4-74-48 uufhnnMatiuu' строительства и транспорта
быта -  4-81-61, 4-70-34. отдела писем 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела иллюстраций -  ^71-39. з Й ” хозяйством и отдем ов-^л^ллни? '^^3 7?  6 ?  4-81-22, отдела, советского строительства истенографистки — 4-70-34, дежурного — 2-05-88. • " н ч зав. хозяйством и отдела объявлении 4-77-62, областной журналистской организации — 4-20-91.

б.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
постоянную работу в транс
портный цех старшего дис
петчера, механика, мастера.

Обращаться: г. Томск, пр.
. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

ГеПТУ № 6 (связи) при
глашает на работу мастеров 
производственного обучения 
в группы монтеров связи, 
гардеробщиц.

Обращаться: г. То.мск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
на 3-м этаже в г. Анжерог 
Судженске на двухкомнат
ную квартиру в любом рай
оне г. Томска.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Б.-Подгорная, 212-а, кв. 10, 
после 18 часов. I

К300437
\

Заказ № 1277 г. Томск, типография издательства «Краевое знамя».
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